

BOLETÍN BIBLIOGRÁFICO

BIBLIA Y TEOLOGÍA

AUGUSTIN, George (ed.), *El problema de Dios, hoy*.

Sal Terrae, Santander 2012, 199 pp., 16,50 €
Ya conocemos en la editorial Sal Terrae alguna otra obra editada por G. Augustin con la misma estructura que la que ahora presentamos. El prof. Augustin dirige el Instituto de Teología, Espiritualidad y Ecumenismo “Card. W. Kasper” y estas publicaciones corresponden a jornadas organizadas por esta institución que, a juzgar por los títulos propuestos, pretenden abordar temas teológicos y eclesiales de mucha actualidad. De hecho, el otro título al que nos referíamos afrontaba la temática de la nueva evangelización. Entre los participantes encontramos significativas figuras del mundo eclesial alemán; concretamente, destacaría los tres cardenales que participan en esta iniciativa: Kasper, Koch y Lehman. Como hilo conductor de las seis interesantes intervenciones tenemos la reaparición de Dios, o la vuelta de lo sagrado, como refieren algunos sociólogos contemporáneos, en un escenario de modernidad extenuada. En contra de los pronósticos de la razón ilustrada, donde se podía escuchar el doblar de campanas por la muerte de Dios, la cuestión teológica aparece hoy viva y abierta a ulteriores profundizaciones. No obstante, dicha reaparición no está exenta de ambigüedades y, en ciertas ocasiones, de una reivindicación explícita de espiritualidad más allá de las grandes tradiciones religiosas, también de la cristiana. Sin embargo, se trata de una oportunidad para la Iglesia donde, con Ortega, podemos gritar: “¡Dios a la vista!”.- S. BÉJAR.

ESPEJA, Jesús, *A los 50 años del Concilio. Camino abierto para el siglo XXI*. San Pablo, Madrid 2012, 392 pp., 16 €

El Prof. Jesús Espeja comenzaba su carrera docente en la Facultad de Teología de San Esteban (Salamanca) justo cuando Juan XXIII convocaba el Concilio Vaticano II (lo hizo formalmente el 25 de diciembre de 1961). A 50 años de distancia de aquel momento se siente hoy con capacidad y con deseo de hacer balance de este medio siglo. Este balance mira al pasado –al del Concilio y al

que le precedió–, pero sobre todo se abre al futuro. Comienza estudiando brevemente el contexto histórico que llevó al Concilio (la modernidad) y se detiene luego a hacer una valoración del significado del mismo. Las partes tercera y cuarta, que son las de mayor extensión, están más decididamente abiertas al futuro. En la tercera se busca profundizar en lo que fue la intención central del Concilio: el servicio del mundo. La cuarta parte, la más creativa, es una reflexión sobre los signos de los tiempos que ya contemplara el Concilio y que hoy son, si cabe, de más actualidad: la autonomía de las realidades temporales, la renovación de la moral, la realidad de la pobreza y la postura de la Iglesia ante los pobres, cómo hablar de Dios hoy, etc.- I. CAMACHO.

ESTÉVEZ LÓPEZ, María Elisa, *Qué se sabe de... Las mujeres en los orígenes del cristianismo*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 2012, 303 pp., 17,80 €

En la presentación de la colección *Qué se sabe de...*, se dice que “nace con la vocación de contribuir positivamente al debate, al diálogo y la colaboración de los saberes en la tradición bíblica y cristiana”, pero no lo hace desde la alta investigación científica, sino desde la difusión de las claves y argumentos sobre las distintas cuestiones que resultan hoy día más debatidas en el mundo de los estudios bíblicos y que pueden desbordar a quien, desde un nivel de conocimiento medio, se acerca con interés a los estudios bíblicos. A la profesora Elisa Estévez, de la Universidad Pontificia Comillas, especialista en los estudios de las primeras comunidades desde una perspectiva de género, se le ha encomendado este volumen séptimo de la colección sobre las mujeres en los orígenes del cristianismo. El trabajo se articula en cuatro partes: la primera, que titula “¿Cómo hemos llegado hasta aquí?”, presenta de modo sucinto pero muy claro la evolución de los estudios del mundo de las mujeres en los orígenes cristianos (un nuevo paradigma de interpretación; la aportación de las ciencias sociales; el acceso a las fuentes primarias; los evangelios; Pablo; los escritos deuteropaulinos y las cartas pastorales...); la segunda se centra en seis aspectos fundamentales

de la cuestión; la tercera, más breve, explica las cuestiones abiertas en el debate actual; la cuarta ofrece material para reflexionar, e incluye unos breves apuntes sobre la relevancia actual del tema, así como una bibliografía comentada. El libro responde perfectamente a las pretensiones de la colección y plantea las cuestiones con claridad y rigor. Muy recomendable para todas las personas interesadas en el trasfondo social de los orígenes del cristianismo, y, particularmente, por quienes tienen curiosidad por los enfoques de género en el estudio de los textos bíblicos.- J. GUEVARA.

FAMERÉE, Joseph – HENNEAU, Marie E. – PARMENTIER, Élisabeth – REIJNEN, Anne M., *Misión y lugar de las mujeres en las iglesias*. Narcea, Madrid 2011, 136 pp., 17,50 €

Si bien este es un tema que de un tiempo esta parte puede resultar repetitivo las autoras logran un enfoque que permite consolidar algunas de las ideas ya avanzadas por otras autoras en el mundo de la teología y de la *lucha* por la visibilidad de las mujeres en la Iglesia. En el ámbito español y latinoamericano se viene, no solo elaborando creativamente, sino recibiendo y reciclando con fuerza el pensamiento desarrollado en el mundo anglosajón respecto al papel de las mujeres en las Iglesias; la aportación que hace esta obra puede ser, no obstante, novedoso y de interés para quienes no se hayan acercado antes a esas producciones, e incluso para quienes, conociéndolo, deseen ampliar el ámbito geográfico de reflexión: ¿cómo se piensa y afronta en Bélgica, concretamente, este tema...? Es un libro fácil de leer y sugerente. Todo lo que obligue a reflexionar sobre el tema es bienvenido para aquellos y sobre todo aquellas lectoras que no consideran pasado el momento en el que las mujeres ofrecen su experiencia y su palabra, para ahondar en una cuestión no resuelta ni mucho menos afrontada y reconocida de interés para las iglesias cristianas.- T. LEÓN.

GARCÍA MARTÍNEZ, Francisco, *Caminos hacia Dios. XLIII Jornadas de Teología 2010*. Universidad Pontificia de Salamanca, Salamanca 2011, 179 pp., 15 €

Dios se ha convertido en un extraño en nuestra cultura; hasta los propios creyentes se sienten no pocas veces inseguros. Dios ha pasado de ser una presencia fácilmente percibida a ser un interro-

gante o una cuestión irrelevante. Estas constataciones sirven de base a las XLIII Jornadas de Teología organizadas por la Facultad de Teología de la Universidad Pontificia de Salamanca, y que en esta ocasión se celebraron en el Centro Teológico San Ildefonso de Zamora (septiembre 2010). Las tres ponencias centrales buscan mostrar caminos para Dios: a través de la comprensión del mundo, a través de la acción humana, a través de la libertad creativa. Pero todos esos caminos no pueden hacernos ignorar el escollo del mal, que a su vez es camino para descubrir el sentido de la cruz de Cristo. Estas ponencias más teóricas dan paso a seis comunicaciones donde se presentan otros tantos testigos de Dios: Tomás Moro, Juan Sebastián Bach, Teilhard de Chardin, Edith Stein, Dorothy Day y Teresa Peña.- B. A. O.

GUARDI, Jolanda – BEDENDO, Renata, *Teólogas, musulmanas, feministas*. Narcea, Madrid 2012, 165 pp., 18,20 €

“La *gender jihad* acaba de empezar”. Así concluyen las páginas de esta obra inédita y, en cierto modo, desconcertante. Los términos “teólogas”, “musulmanas” y “feministas” no casan en absoluto entre sí, al menos desde la perspectiva occidental que tenemos de cada uno de esos términos. No obstante, en este libro se armonizan de manera coherente y perfectamente argumentada. Las autoras han logrado poner en tela de juicio una visión monocorde en el que el mundo islámico parece ser todo menos un espacio en el cual las mujeres pueden decir algo sobre Dios y menos aún luchar por los derechos de la mujer. Esa visión cerrada y bastante miope comienza a cuestionarse, no solo desde la experiencia de algunas mujeres que vienen traídas a colación a lo largo del desarrollo temático, sino desde el punto de vista de una filosofía que encuentra en la lucha de género y en la fe musulmana un estilo de vida asumido sin prejuicios y sin complejos por mujeres que tiene por delante un reto excepcional, un compromiso que las involucra personalmente y al que, al parecer, no piensan renunciar. En definitiva: nos encontramos ante una obra interesante desde el punto de vista teológico, religioso y social. Seguramente también político. Que la *lucha de género* esté comenzando, también en el mundo islámico, nos congratula.- T. LEÓN.

LADARIA, Luis F., *El hombre en la creación*. Editorial Católica, Madrid 2012, 152 pp., 10,50 €

La editorial Católica ofrece ahora la publicación de la primera parte de la *Antropología teológica* del P. Ladaria, que apareció a comienzos de los años 1980, y cuya revisión completa fue publicada en italiano en el año 1995. Se trata pues de un texto antiguo, que recoge una reflexión sistemática de la fe cristiana en la creación del mundo y del hombre. Así, la presente publicación se articula en tres capítulos: 1) la creación en el marco de la fe en Jesucristo; 2) el desarrollo teológico-dogmático de la fe en la creación; 3) el hombre, centro de la creación e imagen de Dios. La articulación es significativa porque creación del mundo y del hombre acontecen ambas como creación en Cristo; rompiendo de esta manera el consabido esquema de doble piso, natural-sobrenatural, que, desgraciadamente, fue muy significativo en gran parte de la teología moderna hasta bien entrado el siglo XX. No hay, por tanto, realidad salida de las manos del Dios creador que no tenga su consistencia, su sentido último y su destinación futura en el Verbo eterno del Padre. No es necesario añadir que cualquier obra del P. Ladaria es una apuesta segura.- S. BÉJAR.

LOARTE, José Antonio, *La Virgen María. Magisterio, santos, poetas*. Ediciones Palabra, Madrid 2012, 316 pp., 14,90 €

A partir del Concilio Vaticano II el papel de María en la historia de la salvación ha adquirido un nuevo relieve, de manera que puede decirse que nuestro conocimiento de María de Nazaret ha subido notablemente. La nueva Mariología entronca con la Mariología tradicional, pero amplía notablemente el campo de contemplación de la figura de la madre de Jesús. Consciente el autor de que gran parte del contenido de la Mariología ha quedado en libros más propios para especialistas que para el pueblo cristiano, intenta en estas páginas poner al alcance de cualquier lector no especializado los tesoros de la Mariología tal y como se enseña actualmente en las facultades de Teología pero en estilo más llano. Los avances de la exégesis bíblica han tenido mucho que ver para que se haya enriquecido la figura de María hasta el punto en que se encuentra en este momento en las ciencias teológicas. Pero, no contento con esta exposición, bien fundamentada y al alcance del lector medio, el

autor ha enriquecido su aportación con textos del magisterio de la Iglesia, de las obras de los Santos Padres, de los escritos de santos y autores espirituales, y también de los poetas que, desde el comienzo de la literatura castellana, se han dedicado a elogiar sin medida a la Madre de Dios. El libro se cierra con una recopilación de autores citados, que sirve para que el lector pueda ampliar, si lo desea, sus conocimientos sobre la vida y las obras de todos ellos.- A. NAVAS.

MÖHLER, Johann Adam, *El celibato sacerdotal*. Encuentro, Madrid 2012, 202 pp.

Esta obra data nada menos que de 1828, el año de su primera publicación, aunque ésta es la primera vez que se traduce al castellano, con introducción y notas complementarias muy valiosas. En aquel tiempo surgió en Alemania una polémica concreta respecto al celibato sacerdotal (en contra del celibato obligatorio de los presbíteros), que no parece haber perdido vigencia, a pesar del tiempo transcurrido, sino que parece haber cobrado renovada actualidad. Hay que indicar que Möhler considera que la controversia sobre el celibato proviene de la carencia espiritual de la época en la que le tocó vivir. Cree que el memorial anticelibatario prescinde de la gracia divina y cae en una especie de racionalismo no compatible con la fe. Curiosamente Möhler opina también que esta controversia nace como fruto de una decadencia en los estudios superiores eclesiásticos, que habría llevado a enfocar de modo ramplón temas de mucho calado. Además no hay que olvidar que para Möhler, como católico, el celibato sacerdotal era un distintivo católico esencial frente a los pastores protestantes. En su escrito, arranca de la polémica suscitada en Alemania pero va hasta las fuentes de la revelación para analizar el celibato en el Nuevo Testamento. Compara paganismo, judaísmo y gnosticismo en la interpretación del origen del celibato, estudia luego el celibato en la historia de la Iglesia y aporta consideraciones para una teología del celibato sacerdotal, partiendo de una aproximación antropológica y terminando con una consideración eclesiológica.- A. NAVAS.

ROSSI DE GASPERIS, Francesco, *“¡Ha resucitado!”. Para leer los evangelios de la resurrección*. Sal Terrae, Santander 2012, 134 pp., 16 €

Este jesuita, profesor de Biblia en la Universidad Gregoriana hasta 1995, y actualmente en Jerusalén, nos ofrece una *lectio* de los relatos de Pascua más significativos. Es cierto que el creyente encuentra, de un modo muy connatural, elementos de identificación entre su propia vida y el acontecimiento de la crucifixión del Señor. De hecho, el dolor y el sufrimiento son fácilmente accesibles a la vida de todo hombre, a poco que realice un ejercicio de interiorización. Sin embargo, encontrar analogías entre la propia vida creyente y la Resurrección de Cristo es más difícil. La pretensión de esta pequeña obra, con un sabor espiritual patente, radica en contar la historia del Resucitado como si fuera nuestra propia historia. En efecto, si Cristo ha resucitado de entre los muertos, está vivo. Y si está vivo, rompiendo las barreras del espacio y del tiempo, puede ser un contemporáneo de todo hombre y de toda mujer. Los relatos de resurrección tienen una intención no arqueológica, sino vivencial; no informan del pasado, sino que abren al futuro; no cuentan lo que pasó, sino que nos abren a lo que puede pasar de nuevo en nuestras vidas si somos capaces de abrirnos a la sorpresa del Dios de Jesús.- S. BÉJAR.

SEGREDA, LUIS, *Fe cristiana y derechos humanos desde una perspectiva teológica latinoamericana*. Universidad Nacional de Costa Rica, Heredia (Costa Rica) 2011, 132 pp.

El ya fallecido profesor Casiano Floristán fue quien dirigió en la Universidad Pontificia de Salamanca en 1997 la tesis doctoral de la que este libro es un resumen. El objetivo que se propuso el autor fue mostrar la aportación de la teología de la liberación a los derechos humanos. Para eso, una vez estudiados el concepto y la génesis de los mismos (remontándose para ello a la antigüedad clásica y cristiana), se analiza cómo la teología de la liberación ofrece elementos capaces para articular un nuevo lenguaje sobre los derechos humanos al subrayar la dimensión histórica como fundamento epistemológico de la que parte esta. Es el tema de la “historización” de los derechos humanos, que ya desarrollara Ignacio Ellacuría. Este enfoque lleva a una crítica del enfoque propio de la modernidad, cuestión en la que el autor sigue de cerca a Franz Hinkelammert.- I. CAMACHO.

SEGURA MUNGUÍA, SANTIAGO – TORRES RIPA, JAVIER, *Las plantas en la Biblia*. Universidad de Deusto, Bilbao – Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Madrid 2011, 383 pp., 42 €

Puedo decir, sin miedo a exagerar, que esta obra es la mejor que existe sobre el tema. El interés personal en cuestiones como la botánica y la zoología bíblicas me ha llevado a consultar en la biblioteca del Pontificio Instituto Bíblico de Roma los libros publicados sobre ellas. Y aunque hay libros muy interesantes y útiles, ninguno tan completo, rico de información y lujosamente editado como éste. No sabe uno qué admirar más, si la abundancia de información recogida o las excelentes fotografías y grabados que adornan la obra. Los autores aspiran “a despertar un interés general en públicos amplios interesados en los estudios de la Biblia, entre aficionados a las plantas, entre los historiadores, profesores de Cultura Clásica y Religiosa. Este libro está pensado para agradar a los lectores que tienen curiosidad por conocer el origen de los jardines, la interpretación del paisaje y los entornos naturales en los que se desarrolla el relato bíblico, así como las propiedades curativas o culinarias de plantas, frutos y aromas que dominaban la vida cotidiana de los hombres de aquellos tiempos”. Para ello, tras una introducción general, exponen en ocho capítulos los datos relativos a los árboles silvestres, los frutales, los arbustos y las plantas acuáticas, los cereales, las hortalizas y las plantas de cultivo, las plantas del desierto, las plantas espinosas, los cardos y otras malas hierbas, las plantas venenosas, especias, incienso y perfumes, otras flores y hierbas silvestres. Los apéndices ofrecen un álbum fotográfico de excelente calidad (como las otras numerosas fotografías), glosario, láminas botánicas (también espléndidas), bibliografía, índice de nombres científicos, índice de plantas en español, agradecimientos y procedencia de las ilustraciones. La exposición de cada planta o árbol comienza ofreciendo los textos bíblicos en los que aparece (no sólo la cita, sino el texto) y siguen los datos de tipo filológico, botánico y culturales. Los autores son conscientes de la dificultad que supone la identificación de ciertas plantas y árboles bíblicos, pero han realizado un gran esfuerzo de consulta para ofrecer un punto de vista lo más serio y objetivo posible. Este libro debe figurar en todas las bibliotecas, no sólo en las especializadas

sino en las de cualquier grupo o persona interesada por la Biblia. Y dada su excelente presentación, puede servir también como un magnífico regalo. Mi más cordial enhorabuena y agradecimiento a los autores y a las editoriales.- J. L. SICRE.

VIDAL, Senén, *Las cartas auténticas de Pablo*. Mensajero, Bilbao 2012, 786 pp., 22€

Una nueva obra viene a engrosar la ya dilatada producción de Senén Vidal, reconocido estudioso de las cartas paulinas. Como el mismo autor señala en las primeras líneas de la introducción, tenemos en nuestras manos un libro cuyo contenido es “una total refundición de mi anterior *Las cartas originales de san Pablo* (Madrid 1996)... pero con profundas transformaciones” (pág. 7). Los seis años que nos separan del “texto base” han servido al autor para la publicación de otros cinco ensayos, cuyos ecos y valoraciones aparecen espigados a lo largo del volumen que presentamos y que reflejan sus diálogos con los estudios más actuales. La obra tiene la difícil pero apasionante tarea de la reconstrucción de los textos originales de Pablo. Esta labor, apunta el autor con un símil quirúrgico, “exige un análisis minucioso e imaginativo de las cicatrices que aparecen en los textos actuales, después de haber sufrido sucesivas operaciones” (pág. 8). El volumen consta de 786 páginas que conforman las tres partes esenciales del texto: una primera parte (I) dedicada al análisis de la transmisión de los escritos paulinos; una segunda parte (II-VII) que se detiene en el estudio de cada una de las siete cartas protopaulinas y, finalmente, una tercera e interesante parte que reproduce el texto castellano de las cartas originales. Estamos ante una rica obra que desvela la intensa labor científica del autor; un material logrado que es herramienta indispensable para aquellos que pretenden una formación más avanzada de los escritos paulino y del universo del Apóstol.- I. ROJAS.

ÉTICA Y MORAL

INSTITUT BORJA DE BIOÈTICA, *Bioètica aplicada*. Editorial Proteus, Barcelona 2012, 592 pp., 25 €

Los autores de este libro son alumnos de la sexta promoción del Máster de Bioética, organizado por el Institut Borja de Bioètica (URL). Su condición de discípulos no impide que casi todos

tengan su título de licenciado o doctor, además de trabajar también en centros sanitarios. No se trata, por tanto, de trabajos realizados por principiantes. Un primer grupo se centra en las relaciones médico-paciente. Un segundo, sobre ciertas profesiones sanitarias: enfermería, trabajo social y atención farmacéutica. El tercero hace referencia a la gestión y recursos sanitarios. Para terminar con temas referentes al inicio y final de la vida. Me ha llamado especial atención el capítulo dedicado a las funciones del médico en un centro penitenciario. Sin entrar ahora en discusión, algunas afirmaciones concretas pueden no gustar a ciertos lectores.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

SÁNCHEZ DE LA CRUZ, Carlos, *Don y gratuidad en el pensamiento de Joseph Ratzinger. Claves para la teología moral*. Perpetuo Socorro, Madrid 2012, 208 pp., 11,50 €

Ratzinger no es un moralista, pero desde sus escritos teológicos incide con frecuencia en temas morales y ofrece un marco para la moral. Esto se ha visto de modo muy claro en su última encíclica, *Caritas in veritate*, una encíclica social, pero con un enfoque y un tono muy diferente a lo que era la tradición de la Doctrina Social de la Iglesia. Y precisamente una de sus aportaciones a esta a través de dicha encíclica es la importancia de las categorías de don y gratuidad en teología, en cristología y en antropología. Este estudio del redentorista Carlos Sánchez nos permite comprobar que esas dos categorías están en las entrañas mismas del teólogo Ratzinger. Su estudio no se refiere a la encíclica, sino al desarrollo de esa doctrina desde sus primeros escritos, bajo la influencia que él siempre reconoció de San Agustín y de San Buenaventura. El punto de partida es la crítica que hace Ratzinger del moralismo, como una forma de entender la moral que se opone a lo que sería específico de la moral cristiana: la gratuidad, de modo que el comportamiento moral habría de ser respuesta generosa a una experiencia de gratuidad. Desde ahí se articula el estudio de lo teológico (Dios), lo cristológico, lo antropológico y lo eclesiológico. Estamos ante un estudio muy documentado –son continuas las citas de las obras de Ratzinger– que sale a la luz como un complemento oportunísimo para comprender su pensamiento moral y su encíclica *Caritas in veritate*.- I. CAMACHO.

SCHOCKENHOFF, Eberhard, *Ética de la vida*. Herder, Barcelona 2012, 686 pp., 29,80 €

Su autor es un sacerdote, profesor en la Universidad de Friburgo, que ha publicado este amplio y completo volumen sobre todos los temas que afectan a la vida. No solo toca las cuestiones fundamentales de los libros de bioética, sino que reflexiona también sobre otras que no se tratan, o por lo menos, no con tanta amplitud en los manuales actuales: qué es la vida; fundamentos para una fundamentación; la vida animal; actitudes cristiana... Incluso hay ocasiones en que le da más espacio a estos puntos que a otros que se han considerado de mayor importancia. Su argumentación está basada sobre los valores humanos que están en juego, pero aporta también las ayudas que puede prestar la revelación cristiana, para insistir en que la fe no elimina la seriedad de una simple reflexión ética. La traducción al castellano ha tenido el acierto de eliminar la legislación alemana para exponer hasta la normativa española más reciente. Un buen libro para todos los interesados por estos problemas.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

TORRE, Javier de la (ed.), *Pasado, presente y futuro de la bioética española*. Universidad Pontificia Comillas, Madrid 2012, 332 pp., 20 €

En este volumen se recogen las ponencias presentadas de un Seminario Interdisciplinar, organizado por la Cátedra de Bioética. Algunas de ellas se centran en una información de lo que se hace y trabaja en los diferentes centros, diseminados por España. Otras, aportan también contenidos más personales sobre cómo realizar un buen trabajo en esta disciplina. Es un libro que ofrece al lector la gran tarea, desconocida muchas veces por la gran mayoría, de lo que se trabaja en estas instituciones.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

IGLESIA

ESTÉVEZ LÓPEZ, Elisa (coord.), *Hombres y mujeres de espíritu en el siglo XXI*. Universidad Pontificia de Salamanca, Salamanca 2012, 291 pp., 28 €

Estas páginas albergan el contenido del Congreso Internacional de Espiritualidad Laical que tuvo lugar en la ciudad de Salamanca durante los días 12 y 13 de Mayo de 2011, como un homenaje de la Cátedra Pedro Poveda al centenario de la

fundación de la Institución Teresiana, a cargo del titular de la cátedra. Las reflexiones y las experiencias aportadas en el congreso intentan proporcionar orientaciones sobre cómo vivir como hombres y mujeres de espíritu en unos tiempos en los que no resulta fácil presentarse como cristianos en muchos ambientes sociales. Se nos ofrecen síntesis de carácter bíblico, teológico e histórico, unidas a la tradición espiritual de Pedro Poveda y de la Institución Teresiana. Es de interés conocer los temas tratados: vocación laical y eclesiología de comunión; los primeros cristianos como modelo de espiritualidad laical; la edad patrística y la configuración de una espiritualidad laical; desafíos pastorales para una espiritualidad laical; la espiritualidad laical en una cultura de laicidad y religiosidad plural; dimensiones y propuestas para una espiritualidad laical; los rasgos de espiritualidad laical en los escritos de Pedro Poveda; la espiritualidad vivida de la Institución Teresiana. Entre estos temas destaca el de los primeros cristianos, por lo entrañable que resultaba para Pedro Poveda en orden a suscitar en la Institución Teresiana un espíritu semejante al que ellos tuvieron. Lo mismo hay que decir del tema en que se desarrolla cómo veía él la espiritualidad laical para los tiempos que vivimos. Los demás temas son complementarios de éstos en los que brilla especialmente el carisma del fundador de la Institución Teresiana y añaden elementos valiosos para hacer posible vivir la espiritualidad laica en un mundo tan opaco, al menos aparentemente, para esta forma de entender la vida humana.- A. NAVAS.

GAETA, Saverio, *El milagro de Karol. Los testimonios y las pruebas de la santidad de Juan Pablo II*. La Esfera de los Libros, Madrid 2012, 120 pp., 15 €

La beatificación de Juan Pablo II (1 mayo 2011) ha sido la más rápida de la historia gracias a que Benedicto XVI dispuso de la espera preceptiva de cinco años desde la muerte del candidato para iniciar el proceso. Entre los requisitos para la beatificación se exige un milagro verificado después de la muerte. En el caso de Juan Pablo II fue el de una monja francesa, Marie Simon Pierre Normand, curada de la enfermedad de Parkinson. En este libro el periodista Saverio Gaeta, actualmente editor jefe de "Famiglia Cristiana", recoge muchos testimonios sobre la persona y la obra de

Karol Wojtyła, así como los detalles del milagro que se tomó en cuenta para la beatificación. La obra se completa con una larga entrevista al Cardenal José Saraiva Martins, que, como Prefecto que fue de la Congregación de las Causas de los Santos entre 1998 y 2008, es un gran experto en el tema. B. A. O.

ÍÑIGUEZ, José Antonio – ÁLVAREZ, Pablo, *Carlos Martínez, pescadero. Un revolucionario que se encontró con Dios*. Palabra, Madrid 2011, 170 pp., 18 €

Estamos ante un libro testimonio. Carlos Martínez Martínez nació en Asturias (1920) en una familia trabajadora y fue educado en el ateísmo práctico. En subida ajetreada, que siempre transcurrió en Asturias y que le llevó incluso a la prisión por sus ideas, dedicó una buena parte de su actividad a ayudar al colectivo gitano. Poco a poco fue sintiendo la necesidad de Dios y encontró respuesta a esa inquietud en el Opus Dei, al que se incorporó como “agregado” (i.e., con obligación de celibato) a los 34 años. En varias ocasiones quiso poner por escrito sus experiencias, aunque siempre de forma más bien esporádica. La biografía que ahora se publica años después de su muerte (ocurrida el año 2000) reproduce muchos pasajes de esas memorias autobiográficas, y la sido redactada por un sacerdote del Opus (José Antonio Íñiguez) y por un periodista asturiano (Pablo Álvarez).- B. A. O.

RATZINGER, Georg, *Mi hermano, el Papa*. San Pablo, Madrid 2012, 305 pp., 19 €

El periodista Michael Hesemann tenía deseos de conocer a fondo a Benedicto XVI desde el momento en que tuvo que realizar una primera semblanza suya con motivo de la Jornada Mundial de la Juventud que se celebró en Colonia. Para ello pensó precisamente en el hermano mayor del papa, Georg Ratzinger. Éste accedió a hablar sobre su hermano a lo largo de cinco sesiones, de dos horas cada una. Para evitar el cansancio propio del estilo de preguntas y respuestas, el texto ha sido impreso en dos tipos de letra. La letra redonda, normal, contiene las palabras de Georg, ligeramente retocadas cuando fue necesario, mientras la letra cursiva contiene las intervenciones del periodista en forma de párrafos de transición, preguntas, acotaciones y comentarios.

El libro nace con la vocación de ser una fuente fiable de inspiración para cualquier biografía posterior que quiera hacerse sobre Benedicto XVI. En estas páginas queda constancia de que Joseph no aspiró nunca al papado. El periodista lo expresa diciendo que “le cayó literalmente del cielo”, como tantas otras cosas en su vida. El lema de su escudo, “Colaboradores de la verdad”, indica claramente su deseo de colaboración más que el de ser protagonista, convencido de que quien se da por entero, recibe bastante más de lo que da, de acuerdo con el lema de una escuela de misión a la que asistió cuando era joven. Aparece también en estas páginas la enorme fortaleza interior de su familia, capaz de resistir a todas las tormentas que se abatieron sobre ella, incluido el opresor régimen nazi, hasta el punto de poder convertirse en modelo para tantas familias como se encuentran en dificultades en nuestros días. En contra de lo que afirma Hans Küng, a propósito de Joseph Ratzinger, Georg afirma contundentemente que su hermano nunca tuvo aspiraciones a formar parte de la alta jerarquía eclesial. Y añade un detalle que resultará evidente a todos los que conozcan algo a Benedicto XVI: siempre se consideró a sí mismo un docente, al servicio de la mejor transmisión posible de la verdad cristiana.- A. NAVAS.

ESPIRITUALIDAD

CLÉMENT, Olivier, *Dios es simpatía. Brújula espiritual en un tiempo complicado*. Narcea, Madrid 2011, 133 pp., 12,50 €

Olivier Clément es un laico cristiano, experto e interesado en todo lo referente al ecumenismo, con amplio contacto y conocimiento de la espiritualidad tanto católica occidental como ortodoxa oriental. Es uno de los grandes pioneros del diálogo ecuménico y fue invitado al Concilio Vaticano II como observador laico. Es un hombre de una gran sabiduría y profundidad que ofrece al lector un secreto, al mismo tiempo antiguo y actual, y que constituye un verdadero tesoro para quien lo descubre: que cuanto más profundizamos en nuestro interior, más encontramos una auténtica simpatía y una verdadera comprensión hacia los hombres y las mujeres de nuestro mundo. Tras sus palabras se puede entrever el aliento de los Padres de la Iglesia, que encaja con facilidad con la modernidad de su pensamiento, ya que Olivier

Clément es un hombre occidental, culto, con la finura de un gran teólogo del Oriente cristiano y con visión universal. Las partes en las que está organizado el libro no pueden ser más sugerentes: brújula espiritual, un cristianismo para el Tercer Milenio, la Iglesia Ortodoxa ante el futuro, el camino ortodoxo hacia la unidad, y meditaciones. Es especialmente interesante toda la visión que da de la forma de entender la fe por parte del católico occidental y por parte del ortodoxo oriental. Y esta visión es de gran importancia, si queremos que nuestras dos formas de interpretar la fe sean apreciadas por todos, de manera que los unos nos podamos ayudar a los otros con los dones que ha concedido el Espíritu a las diversas comunidades cristianas.- A. NAVAS.

EIZAGUIRRE, José, *Una vida sobria, honrada y religiosa. Propuesta para vivir en comunidad*. Narcea, Madrid 2012, 164 pp., 13 €

Este libro está escrito desde la experiencia de la Vida Consagrada –su autor es religioso marianista– pero abierto a todo el que quiera vivir una vida consagrada en comunidad: “una forma de vida organizada conjuntamente para consagrarse a un fin determinado y, más concretamente, a la búsqueda apasionada y conjunta de Dios y de su Reino” (pág. 14). La vida de esa comunidad se articularía sobre tres pilares, que el libro va desarrollando junto a otros temas: la pasión por Dios, la (com)pasión por la humanidad, la vida en fraternidad. Pero es indispensable para vivir esta experiencia tener un objetivo que esté fuera de la comunidad misma. Y esto no es sino la misión: en el fondo es un buscar el Reino de Dios y su justicia, o buscar a Dios a través del compromiso por la justicia. Para todo ello es preciso un estilo de vida nuevo (a los que dedica los capítulos 3-5), que sea alternativo al consumismo que nos invade y que esa proféticamente solidario y sostenible: una vida sobre, honrada y religiosa, en definitiva. La experiencia del autor y su clara vocación ecologista marcan mucho la propuestas sobre estilo de vida.- B. A. O.

FERNÁNDEZ-MARTOS, José María, *Cuidar el corazón en un mundo descorazonado*. Sal Terrae, Santander 2012, 192 pp., 12 €

José María Fernández-Martos –jesuita, que ha combinado su doble experiencia de psicólogo

clínico y docente universitario– comienza este libro reconociendo su malestar como creyente ante una cultura, la cultura posmoderna, que muestra un claro desprecio hacia lo cristiano. Ese malestar se acompaña muchas veces de la incomodidad ante manifestaciones cristianas demasiado cargadas de rigideces y de dogmas. Esta confrontación cultural pide cuidar un corazón con reciedumbre, que busque, sin descorazonarse, una relación sana con esa cultura dominante. Para cuidar el corazón el autor invita a adentrarse en él, a ahondar en la propia intimidad. Va luego recorriendo distintos aspectos que reclamaría para ese corazón, echando mano para ello de sucesivas contraposiciones: atento, no desparramado; anclado y fiel, no voluble; comprometido con la suerte de todos, no individualista; humilde, no arrogante; resucitado y alegre, no triste; extendido, no ensimismado; habitado, no huérfano y vacío. Todo este recorrido, que se enriquece mucho de la psicología, está últimamente inspirado por la palabra de Dios y por una lectura de la Sagrada Escritura, donde tanta relevancia tiene el corazón.- B. A. O.

GRÜN, Anselm, *La mística. Descubrir el espacio interior*. Sal Terrae, Santander 2012, 157 pp., 12,50 €

Lo primero que hay que destacar de este nuevo libro de Anselm Grün es la afirmación de que la mística no está reservada a personas excepcionales, sino que constituye un camino para vivir la vida cristiana, que se ofrece a cualquiera que desee vivir profundamente su fe. El autor da fe del gran interés que existe en nuestros días por la mística, realidad que muchas personas asocian a la posibilidad de llenar, mediante ella, sus deseos más profundos. Entre los deseos más marcados está el de poder experimentar a Dios. Junto con este deseo primordial, la mística va asociada al deseo de silencio y quietud interiores, frente a la dispersión de la vida que nos arrastra como en un torbellino. Por otro lado, las personas que se sienten desarraigadas, y que no encuentran el modo de salir de su soledad, buscan encontrarse con los hombres y con Dios a través de la armonía interior que esperan que la mística les proporcione. Hay también quien busca en ella una especie de antídoto contra el miedo a la muerte, que está siempre presente como fondo perenne de la

existencia. No menos importante es el grupo de personas que asocian la mística con la libertad, recordando cómo los místicos han sido críticos incluso frente a la Iglesia como institución. El autor en la introducción afirma que una persona que se considere a sí misma como mística, se hace ciega a sus propias zonas oscuras y puede caer en una especie de inflación o engruimiento interior. No estoy yo tan de acuerdo con esta afirmación. Se puede tener conciencia de la realidad mística propia, sin que eso lleve anejo el pensar que se es perfecto. Bastaría recordar a santa Teresa de Jesús, que se consideraba mística a sí misma y que, al mismo tiempo, se reconocía como pecadora y muy infiel a tantos dones como le concedía el Señor. La humildad de ella consistía en reconocer todo lo que hacía el Señor por ella como mérito de Él y no suyo, pero sin negar los dones que recibía. El autor parte de historia de la mística en las religiones (sobre todo en la tradición cristiana), dialoga luego con la psicología y apunta vías sobre cómo integrar la dimensión mística en la propia fe. Como conclusión, resalta la tremenda sensación de unidad e integración de la persona con el mundo circundante, las personas y Dios mismo, que proporciona la experiencia mística a quien la tiene.- A. NAVAS.

GRÜN, Anselm, *Estoy cansado. Redescubrir el placer de vivir*. Sal Terrae, Santander 2012, 144 pp., 12 €

El *burnout* es un fenómeno frecuente en la sociedad actual, y se da en el mundo profesional, pero también en el familiar. Anselm Grün se refiere al “estar cansado” como un síndrome del “estar quemado” (*burnout*): lo define como la sensación de no tener ningún objetivo por el que luchar en la vida, lo que conduce a una actitud de resignación y de falta de iniciativa. El autor, que es experto en acompañamiento personal, echa mano en este libro de su experiencia de tantos casos que ha conocido con estos síntomas de cansancio. Se propone explicar su origen y sus modalidades para poder afrontarlo con éxito. En la forma de tratar el cansancio se ayuda de la Biblia estudiando el cansancio de algunos personajes: el mismo Jesús, los discípulos, Pedro, Marta y María, Elías. En esta línea de inspiración cristiana termina el libro ofreciendo algunas oraciones para usarlas en situaciones de cansancio.- B. A. O.

HUGHES, Gerard W., *El Dios de las sorpresas*. Sal Terrae, Santander 2012, 253 pp., 14 €

Este libro lleva editándose más de veinte años y es un auténtico éxito editorial en el Reino Unido, hasta el punto de haber sido traducido a trece idiomas. El autor intenta deshacer los entuertos que rodean la imagen de Dios que se nos transmite a menudo. Por tanto intenta liberar esta imagen de intoxicaciones y perversiones. Para ello no sólo hay que contar con la guía de un experto, sino también de un auténtico pastor, como es el caso de Gerard Hughes, dedicado a la espiritualidad en ambiente ecuménico, que ha dirigido numerosas veces Ejercicios Espirituales en la vida diaria y ha ofrecido cursos de capacitación para laicos con vistas a que puedan acompañar a otros laicos en la oración y en la formación espiritual. El autor se basa en toda una tradición, interpretación y práctica de la vida de Cristo, que cuenta con siglos de profundización. Lo abstracto y lo teórico dejan paso a una sabiduría que funciona como una guía hecha con los pies en el suelo, fundamentada en la Sagrada Escritura y refrendada por la vida de millones de cristianos de todas las denominaciones. El lugar hacia el que nos quiere encaminar, para encontrarnos con Dios, se encuentra al alcance de nuestra mano: es nuestro propio interior. Todo el contenido está pensado para cristianos desconcertados, confusos o desilusionados, de manera que puedan recuperar la armonía interior en su trato con Dios. El autor es bien consciente, y así lo transmite en estas páginas, de que la verdad de las cosas consiste en que vivimos, nos movemos y existimos envueltos en la bondad de Dios, y de que nuestro corazón sólo ansía vivir conforme a esta consoladora verdad para sentirse realmente lleno.- A. NAVAS.

KRISHNAMURTI, Jiddu, *Relacionarse. Con el mundo, uno mismo y los demás*. Kairós, Barcelona 2012, 192 pp., 15 €

Nacido en el sur de la India y educado en Inglaterra, Krishnamurti (1895-1986) fue universalmente reconocido por sus aportaciones a la filosofía y a la educación en una síntesis muy personal de la ciencia y la religión que busca ayudar al ser humano a comprenderse a sí mismo. Y una de las claves de esta autocomprensión es la dimensión relacional: descubrirla y

profundizarla es una vía muy apropiada para superar esa soledad que atenaza a tantos seres humanos. Como tema recurrente en sus muchos escritos e innumerables intervenciones orales el “relacionarse” ha merecido un paciente esfuerzo recopilador de Dale Carlson que se plasma en este libro: en él se seleccionan textos de toda la producción de Krishnamurti, que se organizan en tres capítulos (la relación entre personas, la sociedad y nuestras relaciones, las relaciones con la naturaleza y con Dios). El recopilador ha optado por no citar las fuentes de cada texto aislado, y ha preferido ofrecer el conjunto desde un principio de coherencia doctrinal que pueda ser de utilidad para que lector se conozca mejor.- B. A. O.

MOLLÁ, Darío, *Espiritualidad en la acción social*.

Mensajero, Bilbao 2011, 160 pp., 10 €

La acción social no solo se ayuda de la experiencia espiritual del sujeto, sino que ella misma puede ser una auténtica experiencia espiritual. Esta doble perspectiva es la que sirve de marco al libro que presentamos, que tiene como rasgo muy característico el haber sido escrito desde la sensibilidad propia de la espiritualidad ignaciana. Darío Mollá, jesuita, es un excelente conocedor de esta –especialmente de los Ejercicios Espirituales–, pero además posee una rica experiencia del mundo de la exclusión sobre todo a través de sus contactos con menores en riesgo. Ese conocimiento y esa experiencia se plasman en distintos escritos reunidos en este volumen, que responden a diferentes intervenciones dadas entre 2007 y 2011. La experiencia de la exclusión es un buen antídoto para evitar la brecha entre la vida y la espiritualidad, una eficaz plataforma para volver a los Ejercicios ignacianos y huir de una lectura demasiado individualista de los mismos o sesgada de modo teórico y desencarnado. La espiritualidad de la acción social que en estas páginas se desarrolla posee cinco características básicas: la vocación a la acción social vivida como un don; contemplativos en el actuar; disponibles para elegir; con ánimo de fortaleza; con sentido de gratuidad. Quien conoce los Ejercicios ignacianos descubrirá en estos rasgos lo más nuclear de los mismos que Mollá utiliza para enriquecer la acción social.- I. CAMACHO.

PACOT, Simone, *¡Vuelve a la vida!* Narcea, Madrid 2011, 240 pp., 16,50 €

Simone Pacot, abogada de profesión, colabora en sesiones de sanación interior con la asociación francesa Bethasda, de carácter ecuménico, que se dedica a la evangelización de las profundidades del ser humano. En una época en que tanto se habla de evangelización, este grupo trabaja en ella apoyándose de modo armónico en la palabra de Dios y en las ciencias humanas. Fruto de esa experiencia es este libro, que complementa a otro anterior: *Evangelizar lo profundo del corazón* (Narcea, 3ª edición, 2007). Si entonces se centró la atención en las heridas del corazón, ahora se quieren formular en positivo cinco leyes fundamentales de la vida. Helas aquí: “elegir la vida”; “aceptación de la condición humana”; “el despliegue de la identidad personal en Dios y en la relación con el otro”; “búsqueda de la persona habitada por el Dios vivo”; “entrada en la fecundidad y en el don”.- B. A. O.

RAVASI, Gianfranco, *Vivir desde el corazón. Relaciones y sentimientos en la Biblia*. Sal Terrae, Santander 2011, 152 pp., 12 €

Profesor de exégesis del Antiguo Testamento durante muchos años en la Facultad de Teología de la Italia septentrional, el hoy Cardenal Ravasi preside el Pontificio Consejo de la Cultura y ha sido encargado por Benedicto XVI para llevar adelante su iniciativa de diálogo con los no creyentes que lleva el nombre de “El atrio de los gentiles”. El contenido de este libro ofrece una buena base para ese diálogo porque puede sintetizarse en una antropología cristiana, elaborada con un profundo conocimiento de la Biblia. Las dos partes en que está dividido tienen títulos sugerentes: “El microcosmos del sentir” / “El universo de los vínculos”. Con una atención especial a lo que es el corazón humano en la Biblia, se abordan en la primera parte distintas dimensiones de la existencia: la mansedumbre, el miedo y su superación, la alegría, la enfermedad y el sufrimiento. En la segunda se trata más explícitamente la dimensión interpersonal, con un interés muy marcado por la familia en sus diferentes aspectos.- B. A. O.

RODENAS CILLER, Elvira, *Thomas Merton. El hombre y su vida interior*. Narcea, Madrid 2010, 195 pp., 16,50 €

Thomas Merton es una personalidad que siempre ha atraído de manera irresistible a todas las perso-

nas interesadas por la vida solitaria y la contemplación. Y esto es tanto más curioso cuanto que el propio Thomas Merton no llegó a alcanzar la armonía interior que buscaba ansiosamente en la soledad. Siendo monje trapense, como era, solicitó permiso para edificar una ermita en el recinto del monasterio. Se le concedió el permiso y allí se retiraba algunas horas al día para descubrir por último que la soledad física absoluta tampoco lo llenaba interiormente. Estuvo excesivamente ligado a la soledad física, como si la soledad física pudiera producir el espíritu contemplativo por sí misma. Junto con esta atracción hacia la soledad, se sintió especialmente movido a fomentar todo tipo de contactos ecuménicos, con lo que su monasterio de Santa María de Getsemaní, en Kentucky (Estados Unidos) vio desfilar por sus estancias budistas, vietnamitas, monjes hindúes, profesores japoneses de zen, profesores de religión y mística de la universidad de Jerusalén, místicos sufíes, filósofos franceses, artistas, poetas europeos y de Sudamérica. Incluso utilizando algún que otro permiso especial pudo salir del monasterio tanto para conocer a personalidades de especial interés para él dentro del mundo de la mística o del ecumenismo, como para poder dar conferencias, ya que se convirtió en una personalidad de gran ascendente entre las personas interesadas por la vida interior, fuera cual fuera el mundo espiritual de cada una de ellas. A pesar de que supo integrar la acción en el mundo con la soledad monástica, siempre se sintió insatisfecho con todo lo que no fuera Dios mismo. Quiso implicarse claramente en una campaña de abolición de las guerras, a favor de la paz, pero sus superiores consideraron que no era un tema apropiado para un monje. Cuando le sorprendió la muerte se encontraba en Asia, intentando aprovechar lo mejor de la vida monástica oriental, para el enriquecimiento de la vida contemplativa.- A. NAVAS.

ROHR, Richard, *La Biblia y su espiritualidad*. Sal Terrae, Santander 2012, 250 pp., 25 €

R. Rohr, sacerdote franciscano norteamericano, fundador y animador del Centro para la Acción y la Contemplación en Nuevo México, es conocido entre el público por sus reflexiones en torno a la Sagrada Escritura (Encuentros maravillosos; Grandes temas de la Escritura; Buena noticia según Lucas...), en esta obra que publica ahora la

editorial Sal Terrae, se nos ofrece la posibilidad de “hilar fino” y que ello “nos abra a la verdadera transformación espiritual y a lo que de verdad importa” (p. 2), superando interpretaciones de los textos que, o bien se quedan en el plano de la mera anécdota, o bien, incluso preñadas de buena teología, no ayudan a integrar un itinerario espiritual maduro. La propuesta se desarrolla en diez capítulos y se cierra con una bibliografía comentada y dos apéndices, un tanto curiosos (“La vía de la herida” y “Cuestiones controvertidas”). Creo que podemos decir que es un libro muy “americano”, muy narrado, trenzado de experiencias personales del autor y del contexto cultural que lo envuelve, y exento de citas y referencias bibliográficas a pie de página. De agradable lectura, pide un tiempo sosegado y facilita un examen de la propia experiencia espiritual a la luz de la sabiduría bíblica.- J. GUEVARA.

SUREAU, François, *Íñigo. Una semblanza*. Mensajero, Bilbao – Sal Terrae, Santander 2012, 165 pp., 14,50 €

Esta semblanza, que se abre con un breve cuadro donde se relata la muerte de Ignacio en Roma, está compuesta por otros cuatro cuadros: Pamplona, Loyola, Montserrat, Manresa. Todo concluye con la visión del Cardoner. Pero el libro lleva un epílogo de sumo interés que se titula: “Durante mucho tiempo he detestado a Ignacio de Loyola...”. El autor, periodista y abogado nacido en París, explica cómo pasó de una fuerte repugnancia hacia Ignacio y su obra a una cierta atracción hacia todo ello. Y por eso se acercó a la persona de Ignacio y se interesó especialmente por su conversión. En ella comprendió que Ignacio, tras su conversión, sigue siendo el mismo de antes, pero con la diferencia de que ha descubierto la libertad. Este proceso que arranca en el sitio de Pamplona y concluye junto al río Cardoner cerca de Manresa, es el que ha reconstruido el autor en estas páginas con belleza literaria y con profundidad psicológica, pero sobre todo con sensibilidad religiosa para comprender y mostrar lo que fue la conversión del “peregrino” de Loyola.- I. CAMACHO.

ZAMORA, Pedro, *La fe sencilla. Reflexiones sobre la vida*. Fliedner Ediciones, Madrid 2011, 181 pp. “Cuanto más trabajo para la Iglesia, más parece que me alejo de Cristo”: estas palabras de Joel

Cortés, Presidente de la Iglesia Evangélica Española, están en origen del libro de uno de sus compañeros de camino, miembro también de la citada iglesia. Está escrito desde la experiencia, desde la doble experiencia de la vida y de la fe. Y se parte de una distinción sobre cómo vivir la fe: de un modo *sencillo*, es decir, como un don o regalo del que disfrutar; de un modo *complejo*, como una meta a conquistar. Está clara cuál es la opción de Pedro Zamora, que reflexiona sobre su experiencia de la mano de un autor del Antiguo Testamento, el Qohelet o Predicador, del que se reproducen en uno de los apéndices del libro los capítulos 1 a 4, 7 a 9 y 12 (ello es muestra de la importancia que se le concede). Pero también sirven de inspiración dos grandes autores de la tradición protestante: el francés Charles Wagner (1856-1916) y su obra *La vie simple*; el conocido y controvertido teólogo Adolf Harnack (1851-1930) y su obra *La esencia del cristianismo*. El paradigma de la tradición evangélica que Zamora convierte en “solo fide, solo gratia, solo Christo” le sirve de marco para sus reflexiones. Y al final se presenta a Jesús como el modelo más acabado de esta fe sencilla.- B. A. O.

PASTORAL

Con la música a otra parte. Volver la mirada. EDICIONES KHAF, Madrid 2012, 144 pp., 15,50 € Ediciones Khaf, el sello de publicaciones religiosas del Grupo Editorial Luis Vives (Hnos. Maristas), nos ofrece, en la colección Expresarte, este proyecto pastoral que utiliza la música como punto de partida para la reflexión, la oración y el compromiso: “Este disco nos proponer hacer, e invitar a otros a hacer, un gran concierto (del latín “concertar”: poner de acuerdo, unir y poner en sintonía voces y cantos)” (p. 29). La propuesta se abre con una introducción que recoge dos reflexiones iluminadoras: “Si se calla el cantor calla la vida” de J. Yzuel, director del ICCE; y “A mí me evangelizó la música” de J. L. Cortés, cuyas ilustraciones acompañan cada una de las propuestas. A continuación, nueve temas musicales (ocho de ellos inéditos) de solistas y grupos españoles que vienen trabajando desde los años noventa proponen una consideración de cuestiones como la explotación infantil, la Iglesia como Pueblo, Dios, la solidaridad... Cada propuesta musical se

acompaña de un dossier con la letra de la canción y cuatro apartados: planteamiento; para empezar el diálogo; sugerencias didácticas; de otra forma; para profundizar. Muy útil para invitar a la reflexión y la oración en cualquier grupo cristiano que, haciendo memoria del Concilio Vaticano II, quiera tomar el pulso a los gozos y esperanzas, alegrías y tristezas de este mundo.- J. Guevara.

PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

ALONSO, Amadeo (coord.), *Educación en la verdad. Un camino de libertad. Actas del XVI Encuentro de Filosofía y Educación.* Instituto Superior de Filosofía “San Juan Bosco”, Burgos 2012, 134 pp.

Este encuentro, que hacía el número 16 de los celebrados por el Instituto Superior de Filosofía de los Salesianos en Burgos, tuvo lugar los días 15 a 17 de marzo de 2011. El tema escogido en esta ocasión, “la educación en la verdad”, supone preguntarse qué es la verdad y cómo se puede educar en la verdad haciendo de ello un camino de libertad. Tres fueron los ponentes invitados, todos bien conocidos expertos en el área a que se refirieron. José Román Flecha, de la Pontificia de Salamanca, abordó la dimensión bíblico-teológica en torno a aquellas palabras de Jesús “La verdad os hará libres”. José Luis del Moral, de la Universidad Pontificia Salesiana (Roma), se ocupó de la dimensión pedagógica y pastoral: ¿cómo educar en la verdad? Por último, Agustín Domingo Moratalla, de la Universidad de Valencia, presentó la dimensión filosófica y ética ofreciendo distintas posturas de algunos filósofos contemporáneos en torno a la verdad. Las ponencias fueron seguidas de coloquios, que también son recogidos en estas páginas.- F. L.

GRUHL, Monika, *El secreto de las personas fuertes: la resiliencia.* Sal Terrae, Santander 2012, 167 pp., 14 €

Es la segunda obra que sobre este mismo tema de la resiliencia nos ofrece la editorial Sal Terrae. Se trata de un concepto de mucha actualidad en el campo de la psicología, si bien su origen lo encontramos en la física para describir la capacidad de una materia para resistir sin deformarse los choques o golpes producidos por otro material. En Psicología expresa la capacidad de los sujetos

para sobreponerse a períodos de dolor emocional y traumas. Es en el contexto de la llamada Psicología Positiva en el que este concepto se encuadra. Es una psicología que prefiere atender a las potencialidades del sujeto para desarrollarse y ser feliz que a las tensiones y conflictos que le ocasionan sufrimiento. El tema, de hecho, origina un interesante debate en el campo psicológico. Cuándo nos encontramos ante una sana capacidad de resistir los embates de la vida (lo que llamábamos un Yo fuerte) y cuándo se trata de un armazón defensivo que oculta problemas de difícil reconocimiento es un asunto no fácil de dilucidar. En la obra que comentamos, la autora no elude esa cuestión, si bien elude la consideración de los eventuales mecanismos de defensa de carácter inconsciente. En cualquier caso, aquí tenemos una buena introducción para el desarrollo de la resiliencia, con especial hincapié en el problema que se crea cuando las autoexigencias de la persona estorban esa necesaria capacidad de resistir, así como la necesidad de una aceptación integral de uno mismo, incluyendo el reconocimiento de las propias debilidades.- C. DOMÍNGUEZ.

HARRIS, Russ, *Cuestión de confianza. Del miedo a la libertad*. Sal Terrae, Santander 2012, 294 pp., 22,50 €

Dentro de la inmensa bibliografía que hoy se nos ofrece sobre auto-ayuda, tantas veces con formulaciones simplificadoras y cuasi mágicas, esta obra merece una especial atención. Tiene un objetivo bien claro: proporcionar herramientas prácticas para ganar la confianza en sí mismo de cara a la realización de los valores y proyectos personales. La obra tiene un carácter eminentemente práctico. Es un libro no sólo para leer, sino para favorecer unos procesos en los que el lector tendrá que implicarse siguiendo unas orientaciones básicas. El marco teórico de la obra es el de la Terapia de Aceptación y Compromiso que, dentro de la Psicología Positiva, intenta facilitar la práctica de la "conciencia plena" (*mindfulness*), de reconocida solvencia en el campo psicológico actual. El conveniente manejo de pensamientos, emociones y sentimientos y el dominio del miedo, son aspectos particularmente analizados de cara al logro de esa auténtica confianza en las propias capacidades.- C. DOMÍNGUEZ.

LANGIS, Robert, *Aprende a decir "no" a tus hijos*.

Sal Terrae, Santander 2012, 176 pp., 15 €

En un tiempo en que el sentido de la autoridad es tantas veces cuestionado este título resultará sin duda atractivo. Responde al deseo de llamar la atención sobre la conveniencia de la recuperar el valor de la autoridad, pero no en la forma en que se ejerció en otros tiempos, con ciertos tintes tiránicos no pocas veces. El autor de esta obra, canadiense de nacionalidad y profesional de la educación, tiene una rica experiencia como consejero de padres de familia y de colegas suyos también profesionales de la educación. Es un convencido de que la autoridad es indispensable para una correcta educación de los niños, pero sabe que no cualquier forma de autoridad vale. Lo que ofrece en estas páginas son indicaciones prácticas para mostrar el valor de la autoridad, pero también sobre la forma de ejercerla. Eso es lo que concreta en el título y luego desarrolla en torno a dos cuestiones: cómo decir que no, cuándo decir que no.- B. A. O.

PINEDA, David, *La mente humana. Introducción a la filosofía de la psicología*. Cátedra, Madrid 2012, 404 pp., 20 €

La psicología, rama de la filosofía durante siglos, se desprendió, no sin una considerable violencia, del que fue su hogar primero. Empeñada en convertirse en ciencia, tanto como las de la naturaleza, vino a caer en un reduccionismo metodológico que causó daños importantes en el estudio de la conducta que pretendía investigar. De modo particular, el conductismo mostró un rechazo casi visceral a toda variable que tuviese relación con lo mental. En la actualidad, sin embargo, la psicología cognitiva y las neurociencias dan lugar a un nuevo campo de saber en el que psicología y filosofía se vuelven a encontrar un terreno común: la "filosofía de la mente" o "filosofía cognitiva". En esta obra se recogen los capítulos fundamentales de esta nueva disciplina. El problema clásico mente-cuerpo constituye un punto de partida. La teoría funcionalista, de gran auge en la filosofía de la mente, es analizada con rigor crítico y complementada con los aspectos más relevantes de la investigación científica y, más en particular, con la teoría de la computación. El debate entre sintáctico-computacionalistas y conexionistas deja paso a lo que el autor considera como un nuevo para-

digma emergente: el de la teoría de la cognición situada. La obra ofrece al lector un bagaje que le permite orientarse en los debates más recientes de una nueva disciplina, sin duda, enormemente viva y fructífera. Una documentada bibliografía acrecienta el interés de la obra.- C. DOMÍNGUEZ.

TORRE, Javier de la, *Pensar y sentir la muerte. El arte del buen morir*. San Pablo, Madrid 2012, 407 pp., 16 €

El autor es Director de la Cátedra de Bioética y profesor en la Universidad Comillas. Además de otras publicaciones, ahora nos ofrece estas reflexiones sobre el tema de la muerte. Y ha querido hacerlo bajo el simbolismo de la arquitectura religiosa, que nos lleva desde el atrio de entrada hasta el altar de la consagración. Con el deseo de que sirva para la ayuda al moribundo o a la propia muerte. Un largo capítulo donde rescata la memoria de muchos autores (literatos y poetas también), desde la antigüedad hasta los tiempos más recientes, que hacen referencia a lo que supone el morir humano (atrio de entrada). Recoge a continuación los múltiples signos que las culturas han elaborado en torno a este acontecimiento (ágora), y los cambios históricos que se han dado (umbrales), con las tareas (pórtico de entrada) y los criterios morales que nos ayudan a bien morir (nave central). Para terminar con las herramientas oportunas en esos momentos (altar mayor), que nos lleva a la entrega final (consagración). A lo largo de ellos, sin dejar nunca las alusiones a otros autores de todo tipo, nos deja también una reflexión muy humana y espiritual sobre un hecho que sigue siendo tabú para nuestra sociedad.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

FILOSOFÍA

BURGOS, Juan Manuel, *Introducción al personalismo*. Palabra, Madrid 2012, 300 pp., 18,75 €
Juan Manuel Burgos, profesor de la Universidad CEU-San Pablo, ha dedicado su vida intelectual al personalismo. Presidente y fundador de la Asociación Española de Personalismo, ha realizado un gran trabajo en la edición en español de las obras de Karol Wojtyła, de quien se siente deudor, como también reconoce la influencia de Maritain y Julián Marías. La presente obra, que tuvo un antecedente más breve e incompleto en otra titulada

El personalismo, contiene dos grandes bloques: el primero, que incluye las tres primeras partes del texto, hace un recorrido por los orígenes y los grandes representantes de las diferentes corrientes del movimiento; el segundo, que se corresponde con la cuarta parte, más original y muy sugerente, es la propuesta del autor que ofrece una visión del personalismo para el siglo XXI. La tesis del profesor Burgos es que el personalismo va más allá del movimiento social, sobre el que se fundamentó en el siglo XX, y hoy se puede presentar como un movimiento de carácter filosófico que ofrece una alternativa a las diferentes corrientes actuales en filosofía. Aunque el título diga que es una introducción, podemos decir que la obra más allá. Si bien el primer bloque responde adecuadamente al título, el segundo es una propuesta personal, inspiradora, que ofrece caminos para profundizar en la reflexión filosófica. La obra puede ser una gran ayuda para quien desee iniciarse en el conocimiento de esta filosofía, pero también es una alternativa filosófica al pensamiento actual.- P. RUIZ LOZANO.

CASTRO, Sixto J., *Lógica de la creencia. Una filosofía (tomista) de la religión*. San Esteban, Salamanca 2012, 398 pp., 22 €

El subtítulo del libro recoge mejor su contenido. Castro dedica la parte central de su libro a los argumentos de la existencia de Dios, capítulo quinto, siguiendo la línea de Tomás de Aquino, pero visto desde la perspectiva de Swinburne, que es el referente explícito e implícito de muchas de sus páginas. Antes, parte de una breve introducción y un primero capítulo, filosofía y religión, que plantea el lenguaje para hablar analógicamente de Dios. En el capítulo segundo, creencia y racionalidad, se plantea el problema de las evidencias, de la fe en cuanto opción libre del hombre y de la religión como forma de vida, vista desde la perspectiva del segundo Wittgenstein. Un tercer capítulo, ciencia y religión, estudia el problema de la difícil demarcación entre saberes diferentes, pero que se influyen, y analiza el significado del naturalismo y del cientificismo. El problema del lenguaje religioso, capítulo cuarto, es analizado desde las distintas corrientes filosóficas cercanas a Wittgenstein, para finalmente centrarse en el argumento central del libro, el capítulo quinto, que analiza la problemática típica de la teología natu-

ral clásica. El capítulo sexto analiza el problema del mal y sigue la solución clásica del mal como ausencia de bien. El capítulo siete es conclusivo, Es posible que Dios exista, y el capítulo octavo se centra brevemente en las propiedades divinas. Hay también dos excursus sobre los milagros y la experiencia religiosa, en la línea de W. James, que completan el capítulo central sobre los argumentos de la existencia de Dios. Es un libro apropiado para la docencia, escrito con claridad y bien estructurado. Ofrece una buena perspectiva sobre la problemática de la creencia en la filosofía de la actualidad, especialmente desde el enfoque analítico y anglosajón, que es el que privilegia en todo el libro. La bibliografía, un índice general y otros de nombres completan el estudio.- J. A. ESTRADA.

CRUZ HERNÁNDEZ, Miguel, *Historia del Pensamiento en el Mundo Islámico*. Volumen I: *Desde los orígenes hasta el siglo XII*. Alianza Editorial, Madrid 2011, 326 pp., 23 €

CRUZ HERNÁNDEZ, Miguel, *Historia del Pensamiento en el Mundo Islámico*. Volumen II: *El pensamiento de al-Ándalus*, Alianza Editorial, Madrid 2011, 310 pp., 23 €

Esta historia del pensamiento en el mundo islámico, constituye un clásico en la literatura filosófica de habla hispana. Publicada en su primera edición en 1981, ahora se reimprime la tercera edición aparecida en el 2000. La obra está formada por tres volúmenes, aquí presentamos los dos primeros, que abarcan hasta el siglo XIV. Miguel Cruz Hernández ha sido durante más de cincuenta años profesor de pensamiento islámico en la universidad, primero en Salamanca y, después, en la Universidad Autónoma de Madrid. La obra está concebida para un público no especialista, pero sí culto, que se podría identificar con el estudiante universitario. La obra no está pensada como historia del pensamiento árabe, por lo que no se circunscribe ni a lo escrita en esa lengua, ni a lo escrita por pensadores de origen árabe. En el mundo islámico convivieron otras culturas, que produjeron su propia reflexión, aunque sin aislarse del contexto en el que vivían. Por eso es importante que esta historia recoja ese pensamiento. La obra tampoco está pensada como una historia de filósofos, por eso la estructuración de los capítulos responde a criterios no siempre cronológicos, ni de pensador, sino que responde más

bien a cuestiones sistemáticas. El primer volumen abarca desde el origen del Islam hasta el siglo XII en oriente. En él destacan el capítulo dedicado a Avicena y la difícil separación en el pensamiento islámico de la filosofía, la religión e, incluso, el derecho. El segundo volumen está dedicado al pensamiento en al-Ándalus, período crucial para la cultura islámica pero también para el pensamiento occidental por la influencia que ejerció en el pensamiento cristiano medieval. La lectura de este volumen refleja la alta valoración y el amor que el autor siente por esta época de la cultura islámica. La bibliografía, abundantísima y muy completa, se presenta al final de cada capítulo como anexo junto a las notas, detalle que facilita la lectura para todo aquel que desee un acercamiento menos escolar a la misma. La reimpresión de esta obra demuestra que sigue teniendo interés y que es un texto referente en la filosofía en castellano.- P. RUIZ LOZANO.

JAREÑO ALARCÓN, Joaquín, *Mundos en paralelo. La epistemología relativista de Kuhn, Feyerabend y Quine*. Biblioteca Nueva, Madrid 2012, 186 pp., 14 €

Como indica el subtítulo, el presente estudio se centra en la inconmensurabilidad de paradigmas de Thomas Kuhn y su cuestionamiento de un progreso continuo de la ciencia, en el capítulo primero. En el segundo estudia la inconmensurabilidad de Feyerabend, su rechazo de un lenguaje neutro, objetivo y verdadero, afirmando la pluralidad de perspectivas sobre la realidad. Finalmente, en el capítulo tercero se analiza el postulado de Quine sobre la indeterminación de la traducción y el carácter autorreferencial e impositivo de la propia ontología. No podemos ponernos en el lugar de los otros y seguir siendo nosotros mismos. El cuarto y último capítulo, "Discutiendo el relativismo", muestra el cambio que se ha dado en todos ellos desde una inconmensurabilidad global a una parcial, que permite la traducción y hacerse cargo del lenguaje y de la epistemología del otro, en un proceso de aprendizaje que ensancha el propio panorama y lo abre, en contra de una cultura cerrada. El capítulo de conclusiones completa a la introducción, que aborda la misma problemática. Jareño presenta de forma breve y pedagógica esta discusión que recuerda la de comunitaristas y universalistas en la filosofía con-

tinental. Una selección bibliográfica completa el volumen.- J. A. ESTRADA.

NIETZSCHE, Friedrich, *Correspondencia* – Vol. VI: *Octubre 1887 – enero 1889*. Trotta, Madrid 2012, 472 pp., 35 €

En los últimos años se está llevando a cabo la edición de la obra de Nietzsche aún inédita en castellano. Bajo los auspicios de la Sociedad Española de Estudios sobre Nietzsche (SEDEN) se han ido publicando tanto los fragmentos póstumos, de los que hemos hecho reseña en números anteriores de esta misma revista, como las cartas de Nietzsche, ambos tomando como referencia la edición crítica del texto alemán de los editores Colli y Montinari. El presente volumen, el sexto y último, corresponde al período que va de octubre de 1887 a enero de 1889. Este tiempo es la etapa final de su vida antes de enfermar y caer en la demencia. Coinciden con el final de la madurez filosófica de Nietzsche, cuando publica la *Ecce Homo*, *El Anticristo*, *El Crepúsculo de los ídolos*, *El caso Wagner* y otras. De ahí que acercarse a las cartas que escribió en ese tiempo es una importante fuente de información para conocer las motivaciones de su pensamiento y la interpretación que él mismo realizó de sus obras. Algo que es mucho más cierto en una personalidad como Nietzsche, en el que obra y biografía van intrínsecamente unidas. En este periodo también se produce un rico intercambio epistolar con sus amigos de siempre, algo particularmente interesante por la situación vital por la que Nietzsche está pasando, al borde de la locura. La edición de las cartas se realiza ciñéndose a la edición crítica del texto alemán de los editores Colli y Montinari, aunque se ha cotejado con otras ediciones. Para la traducción se ha buscado adaptarse a volúmenes anteriores, como también se ha comparado con la edición italiana, que tiene una interesante aportación histórico-filológica. Es necesario destacar el conjunto de anexos y apéndices al final de la obra: cartas de dudosa autenticidad y breve presentación tanto de lugares geográficos citados en las cartas, como de las personas con las que Nietzsche establece la correspondencia. Sin lugar a dudas, tanto la editorial Trotta como la SEDEN han realizado una gran aportación al mundo de la filosofía y a los estudiosos de Nietzsche de habla castellana.- P. RUIZ LOZANO.

SWINBURNE, Richard, *Fe y razón*. San Esteban, Salamanca 2012, 299 pp., 20 €

La racionalidad de la creencia y la diferencia entre la justificación de creencias y su demostración es el objeto de este estudio, publicado primeramente en 1981, y luego actualizado y reformado en 2005 en sus versiones originales inglesas. Un breve sumario e introducción preceden al capítulo primero, “La naturaleza de la creencia”. El capítulo segundo estudia qué es una creencia racional, distinguiendo entre justificación interna y externa. El tercero, “El valor de la creencia religiosa racional” es uno de los centrales de todo el trabajo. Se centra en las evidencias que tienen las personas de sus creencias religiosas y su probable verdad. Desde ahí se pasa a analizar la naturaleza de la fe, capítulo cuarto y los distintos propósitos de la religión (adorar a Dios, alcanzar la salvación y ayudar a los otros a alcanzarla). Ambos capítulos se completan desde el sexto, que analiza el papel de los credos en las religiones, y el séptimo, que compara las religiones teístas y las no teístas, el significado de los milagros y el significado de las religiones filosóficas. Un breve epílogo y el índice general y de nombres completan la obra. No cabe duda de la importancia de Swinburne en el marco tradicional, pero actualizado, de la filosofía de la religión. En realidad, se trata de una filosofía que defiende la racionalidad de la fe en Dios y la necesaria delimitación entre justificar una creencia y demostrarla. Su obra ha alcanzado influjo más allá del ámbito de habla inglesa y Swinburne es un referente que siempre se tiene en cuenta al abordar la problemática actual sobre Dios.- J. A. ESTRADA.

TORRALBA, Francesc, *La lógica del don*. Khaf, Madrid 2011, 165 pp., 14 €

El profesor F. Torralba tiene una agudizada intuición para detectar donde se encuentran los filones de oro intelectuales en nuestro tiempo. Sin duda, la fenomenología aparece hoy como una de las propuestas filosóficas más interesantes y estimulantes de la razón contemporánea. No obstante, este movimiento fenomenológico, con la variedad que lo caracteriza, tiene como elemento común un lenguaje codificado y alambicado que lo hace inaccesible al gran público. Por esta razón, y así interpretamos esta propuesta de Torralba, el pensador catalán nos ofrece una reflexión fresca y al alcance del gran público, donde se divulgan las

intuiciones más significativas de la propuesta fenomenológica; nos ha resonado a lo largo de su lectura, de un modo especial, la filosofía del francés Jean-Luc Marion. La fenomenología, tras el desarrollo, exaltación y quiebra de la racionalidad moderna e ilustrada, propone la posibilidad de dejar a la realidad explicarse por sí misma. Así, cuando se permite al “ser” que se diga y establezca sus propias condiciones de posibilidad, la realidad entera acontece como epifanía, como manifestación y, más concretamente, como “don”. El autor revisita los grandes temas de la filosofía (ser, existir, el otro, el dolor, la justicia, la educación, el perdón...) desde esta clave: lo incondicionado y gratuito que, haciendo su aparición en nuestro mundo, lo sostiene, lo recrea y lo abre a nosotros.- S. BÉJAR.

VATTIMO, Gianni. *Vocación y responsabilidad del filósofo*. Herder, Barcelona 2012, 140 pp., 17,80 €

El presente libro está precedido de una excelente introducción de F. D. Agostini, en la que éste caracteriza al pensamiento débil, su doble relación con Nietzsche y Heidegger, y las características que lo diferencian del nihilismo francés e italiano. Es una buena introducción que muestra las razones fuertes del pensamiento débil y su significado actual. Vattimo plantea de una manera clara y pedagógica qué y cómo entiende la filosofía, y su relación con la ciencia en el capítulo primero. En el segundo, “Filosofía, historia, literatura”, explicita el significado de la filosofía en el contexto de la historicidad de la comprensión del ser y del pluralismo resultante del ser como evento y de la fabulación del mundo que lleva a cabo el sujeto humano. En el capítulo tercero, “La lógica en filosofía”, denuncia el carácter estático de la ontología que pretenden algunas corrientes científicas, así como la hermenéutica que subyace a la lógica derivada de la ontología de actualidad que defiende. El cuarto capítulo, “Decir la verdad”, se centra en la autoreferencialidad del discurso, en la historicidad de la verdad y en rechazo de un relativismo absoluto. El quinto y último capítulo, “Vocación a la filosofía y responsabilidad de la filosofía”, defiende el carácter comprometido del filósofo y su dimensión de ciudadano que tiene que intervenir en la esfera pública. Una bibliografía final completa el estudio.- J. A. ESTRADA.

VATTIMO, Gianni – DOTOLO, Carmelo, *Dios: la posibilidad buena. Un coloquio en el umbral entre filosofía y teología*. Herder, Barcelona 2012, 126 pp., 14,90 €

Precedido de una introducción de Giovanni Giorgo, que es también el editor, se presentan en este volumen distintos diálogos entre Vattimo y Dotolo, conocido teólogo italiano. El primero, cristianismo e historia, se centra en la secularización y en el significado del evento. La crítica a la metafísica ontoteológica obliga a un replanteamiento de las pruebas de la existencia de Dios. El segundo, cristianismo y búsqueda religiosa, en la relación entre experiencia vivida y cristianismo, entre experiencias de plenitud y la de Dios. El tercero, cristianismo y verdad, en el sentido y los sentidos, que plantea el final de la metafísica y la necesidad de un sentido último para la vida, lo cual lleva a la pregunta por Dios. Un cuarto diálogo, también cristianismo y verdad, completa al tercero, al plantear la relación entre filosofía y teología (autointerpretación conceptual de la existencia creyente y carácter mayéutico de la revelación). El estilo coloquial de todo el libro permite abordar temas importantes filosófico-teológicos con un lenguaje claro y sencillo que es accesible a cualquier lector. Esta divulgación permite también captar las líneas maestras del pensamiento de Vattimo y de uno de sus estudiosos más conocidos.- J. A. ESTRADA.

ZUBIRI, Xavier, *Cursos Universitarios. Volumen III (1933-1934)*. Alianza Editorial – Fundación Xavier Zubiri, Madrid 2012, 578 pp., 30 €

La Fundación Xavier Zubiri, en colaboración con Alianza Editorial, está llevando a cabo la publicación de las obras de este gran filósofo español. El presente texto es el volumen tercero de lo que se ha titulado “Cursos Universitarios”, que es la edición de las clases impartidas por el autor desde su cátedra de Historia de la Filosofía de la Universidad Central de Madrid. En este caso se abarca las explicaciones del año académico 1933-1934 y dos seminarios de finales de 1934. La primera parte está integrada por un texto titulado por el editor como “Despertar y comienzo de la filosofía”, que aborda dos cursos, uno sobre la filosofía de los griegos y otro sobre la lógica de Hegel. El primer seminario, del que se conserva tan sólo cuatro sesiones, es sobre un texto del “Fedón” de

Platón. El segundo seminario se titula "Introducción a la vida intelectual: el malestar actual", del que se poseen siete sesiones. Este seminario es el antecedente de un ensayo de 1942, que forma parte de la obra *Naturaleza, Historia, Dios*. La fuente de los textos procede tanto de las notas del mismo autor como de apuntes de clase tomados por alumnos suyos. Esto permite presentar una visión muy completa de lo que originalmente Zubiri ofreció en sus clases. Sin embargo, en la edición no resulta muy clara la distinción entre fuentes y puede llevar a una cierta confusión. Por otra parte, sí resulta muy útil el excelente índice analítico. Debemos una vez más reconocer la importante labor que está haciendo la Fundación Zubiri en la difusión y estudio de unos de los grandes referentes filosóficos del pensamiento en castellano.- P. RUIZ LOZANO.

HISTORIA

ALBA, Almudena, *Teología política y polémica antiarriana. La influencia de las doctrinas cristianas en la ideología política del siglo IV*. Universidad Pontificia Salamanca, 2011, 436 pp., 50 €

La intervención de Constantino a favor del cristianismo con el Edicto de Milán (313) abrió el debate sobre la relación entre los poderes espiritual y temporal en un mundo donde estos dos ámbitos estaban estrechamente implicados. Esta implicación explica que la controversia contra Arrio y la toma de posición del Concilio de Nicea, en temas que son eminentemente cristológicos, repercutieran sobre el alcance del poder político. Si la posición de Arrio favorecía una concepción casi absoluta del poder del emperador, el pensamiento niceno favorece en cambio la subordinación del poder civil al religioso. Esta confrontación entre arrianismo y nicenismo en relación con el poder fue el objeto de la tesis doctoral presentada por la autora de este libro en la Universidad Complutense de Madrid. En ella se ciñó a la época del Constancio II (351-361), hijo de Constantino, porque ese emperador quien pretendió llevar a la práctica de su gobierno las ideas arrianas. Esta posición no perduró entre sus sucesores, entre otras razones porque el Concilio de Constantinopla (381) reforzó las ideas de Nicea dejando al arrianismo prácticamente abandonado.- F. L.

BORREGÁN, Alonso, *La Conquista del Perú*. Iberoamericana, Madrid – Vervuert, Frankfurt am Main 2012, 211 pp., 24 €

Se nos presenta en este volumen una transcripción diplomática de un texto fascinante de la historiografía colonial en el Perú del siglo XVI. El autor es un soldado sencillo que se dirige en él nada menos que al rey Felipe II. Se le nota que no es precisamente un escritor, pero su contenido es de lo más interesante. Alonso Borregán fue uno de los conquistadores de la segunda generación. Eso significa que no participó en el reparto del botín inicial de la conquista y más bien tuvo que luchar durante las guerras civiles por su subsistencia. Su escrito es una fuente muy valiosa sobre los acontecimientos que tuvieron lugar durante las guerras civiles en el Perú. Ahora bien, esta crónica pertenece ya a la fase de la pacificación definitiva del Perú, al final de las guerras civiles. En realidad el autor tituló su escrito solamente con la palabra *Crónica*. Fue uno de los editores el que le puso el título de *Crónica de la Conquista del Perú*. En esta edición se procura respetar al máximo el texto original. Se conserva un solo manuscrito, con lo que la transcripción intenta reproducir con gran fidelidad el escrito con todos sus errores, particularidades y contradicciones. Y, como es natural, son las editoras las que han tenido que decidir sobre la unificación de la ortografía, así como sobre el uso de los signos de puntuación, para evitar al lector las complicaciones innecesarias que suelen darse en la lectura de un texto, si no se retoca todo aquello que no atañe a su contenido, sino sólo a su forma.- A. NAVAS.

CANAL, Jordi – GONZÁLEZ CALLEJA, Eduardo (ed.), *Guerras civiles. Una clave para entender la Europa de los siglos XIX y XX*. Casa de Velázquez, Madrid 2012, VIII + 173 pp. 23 €

Bajo la denominación de guerra civil se incluyen términos como revolución, contrarrevolución, insurrección, guerra civil, resistencia armada. Se analizan y comparan procesos históricos como el enfrentamiento civil en España y Francia en los siglos XIX y XX, la proyección europea del fenómeno conocido como guerra civil, las lógicas de la violencia y la formación cultural de la imagen del enemigo en este tipo de enfrentamientos a gran escala. Los autores no dejan de contemplar con atención los procesos similares que se vivieron

en otros países europeos y americanos. Se aporta también la problemática de la guerra civil desde el punto de vista de las ciencias sociales. Una idea puede tener usos políticos, como queda de manifiesto en uno de los estudios. Se estudia también algún caso concreto como fue el golpe de estado de Luis Bonaparte. Otro estudio compara lo que se entiende por guerra civil con lo que se entiende por orden político. La situación de España a principios del siglo XX, con todo lo que implicó de violencia, guerra civil y culturas bélicas, es objeto de una consideración particular. Esto se complementa con un análisis de la imagen del enemigo en la Guerra Civil Española. Ampliando este punto de vista se estudia la violencia contra el enemigo político en perspectiva histórica, ya no circunscrita a la realidad española. El último estudio resulta especialmente novedoso, ya que analiza el mayo del 68 en París aportando una sugerencia: ¿se trató de una guerra civil mimética? El autor cree que será objeto de debate por mucho tiempo la capacidad transformadora de la realidad política, social y cultural que tienen las guerras civiles. En el volumen por tanto tenemos aportación de datos históricos, junto con consideraciones de fondo, aptas para suscitar la reflexión del lector. Estamos ante otra aportación de la Casa de Velázquez, de auténtico interés para el lector, tal y como nos tiene acostumbrados con sus publicaciones.- A. NAVAS.

COSTA, Joaquín, *Introducción a un tratado de política. Sacado textualmente de los refraneros, romanceros y gestas de la Península*. Institución Fernando el Católico, Zaragoza 2012, 495 pp., 24 €

Esta obra fue publicada por su autor en 1881. La edición que ahora ve la luz, y que estaba lista para su publicación en 1986, ha sido preparada por Isabel Alfonso Antón, que es investigadora en temas de historia en el CSIC. La obra refleja bien lo que fueron las preocupaciones y centros de interés de Joaquín Costa (1846-1911): su interés por la historia y por la cultura, pero una historia que no es entendida como crónica de reyes y grandes personajes, y una cultura que no es la erudita que imponen unos pocos sino la que nace del pueblo y se manifiesta en multitud de formas simbólicas. En resumen, a Costa le interesa la historia popular. Y es ahí donde encuentra esa cultura que

recoge muchos criterios sobre la vida política que escapan a los grandes tratadistas de la política. Aclarados este enfoque y estos objetivos de Joaquín Costa, la obra es compleja: no solo recoge textos poéticos (de refraneros, romanceros, etc.), sino que va mostrando cómo en estos escritos se plasma la cultura popular.- F. L.

DELP, Alfred, *Escritos desde la prisión (1944-1945)*. Sal Terrae, Santander 2012, 224 pp., 15 €

Este es un libro testimonio. Fue publicado en Alemania en 1947, dos años después de la muerte de su autor. El jesuita Alfred Delp, que había nacido en 1907, fue condenado a muerte “por alta traición y felonía contra su país” y ejecutado en la horca en la prisión de Plötzensee-Berlin el 2 de febrero de 1945. Efectivamente Delp había desarrollado una amplia actividad contra el nacionalsocialismo, primero desde las páginas de la revista de los jesuitas *Stimmen der Zeit* (hasta que esta fue suprimida por la Gestapo) y luego desde distintas plataformas en que actuó hasta ser detenido en la parroquia donde ejercía su ministerio el 28 de julio de 1944. Evidentemente la dictadura hitleriana no podía tolerar ese género de disidencia. Los escritos que se recogen aquí abarcan ese periodo en que estuvo preso en Berlín y que terminó con su ejecución. Se salvaron gracias a la diligencia y al valor de algunas personas cercanas a él. Contienen sus reflexiones sobre el tiempo de Adviento, cartas que escribió a sus amigos, y otras meditaciones y reflexiones. El éxito de su edición alemana motivó su publicación en Inglaterra, en esta ocasión con un estudio introductorio de Thomas Merton, que destaca el valor testimonial de estas páginas. La edición castellana, que por fin llega ahora, sigue a la inglesa, de la que reproduce incluso la introducción de Merton.- B. A. O.

DOMÍNGUEZ ORTIZ, Antonio, *Las clases privilegiadas en el Antiguo Régimen*. Akal, Madrid 2012, 464 pp., 14,50 €

Este libro se publicó ya en 1973, y entonces como refundición de dos tomos que aparecieron respectivamente en 1963 y 1970: *La sociedad española del siglo XVIII*. Pretendían ser una descripción de la sociedad de aquel tiempo prestando una especial atención al estudio de las clases sociales de la época. Lo que en 1973 se publicó, a partir de una

propuesta de Editorial Istmo, fue la parte más importante de esos dos volúmenes, pero atendiendo ahora casi exclusivamente a dos clases, las verdaderamente privilegiadas: la nobleza y el clero. El hecho de reeditarse en edición de bolsillo casi 40 años después ya es sintomático: significa que el estudio no ha perdido actualidad ni ha sido sustancialmente superado. Antonio Domínguez Ortiz (1909-2003) alcanzó un profundo conocimiento de las fuentes documentales sobre todo de estos siglos XVII y XVIII, como se ve en la bibliografía citada: por eso sus escritos sobre esta época son tan apreciados. Se une a ello su rigor científico y su preocupación por la objetividad en la lectura de la historia, esas cualidades que, aunque en algunos momentos de su vida le cerraron puertas, hoy son el sustento de su autoridad como maestro reconocido.- F. L.

GONZÁLEZ RODRÍGUEZ, Ma Encarnación, *Los doce obispos mártires del siglo XX en España*. Edice, Madrid 2012, 191 pp.

María Encarnación González Rodríguez, doctora en Historia Moderna y Contemporánea y catedrática excedente, pertenece a la Institución Teresiana y dirige desde 2001 la Oficina para las Causas de los Santos de la Conferencia Episcopal Española. Lo que ofrece en este libro son las biografías de los doce obispos que fueron ajusticiados durante la guerra civil española: los de Sigüenza, Lérida, Cuenca, Segorbe, Barbastro, Jaén, Taragona, Ciudad Real, Guadix, Almería, Barcelona y Teruel. La autora de estas biografías ha utilizado la abundante literatura sobre la persecución religiosa de aquellos años, procurando depurar los datos de connotaciones demasiado ideologizadas por una parte y otra. Para ello le ha sido de no poca utilidad el informe que se elaboró concluida la guerra a partir de la encuesta que cursó en marzo de 1938 a todas las diócesis el encargado de los negocios de la Santa Sede con el gobierno del General Franco, Ildebrando Antoniutti. La iniciativa de este buscaba datos fidedignos sobre lo que había ocurrido realmente en cada una de las diócesis españolas. La obra ofrece unas biografías breves, que se centran sobre todo en las circunstancias que rodearon a la muerte de los doce obispos. La presentación está muy cuidada, y se enriquece además con otros tantos retratos de los obispos, obra de la pintora turolense Nati Cañada.- B. A. O.

GRAU TORRAS, Sergi, *Cátaros e Inquisición en los reinos hispánicos (siglos XII-XIV)*. Cátedra, Madrid 2012, 471 pp., 20 €

El catarismo es uno de esos fenómenos que han conseguido convertirse en un elemento abonado para todo tipo de fantasías, y que no ha tenido la suerte de ser objeto de muchos estudios serios sobre su realidad y su influencia. En este libro nos encontramos con un estudio muy bien fundamentado bibliográficamente, con una bibliografía realmente extensa que aparece constantemente a lo largo del aparato crítico de la obra. El catarismo es presentado en toda su complejidad, con todas sus implicaciones sociales, culturales y políticas, siguiendo una metodología profundamente interdisciplinar. Este movimiento es considerado con justicia como un movimiento cristiano de reforma que surge en la Iglesia a partir del siglo XI y que arraigó y dio señales de vida especialmente en Occitania. Esta reforma buscaba volver a los valores genuinos del cristianismo primitivo, en especial a la pobreza, la austeridad y la caridad. Posiblemente su origen sea oriental, aunque tampoco esto pueda asegurarse hoy con absoluta certeza pero sí es cierto que las doctrinas cátaras se extendieron desde Bosnia hasta Santiago de Compostela. Las iglesias cátaras residieron prácticamente en su totalidad en territorio francés, aunque hay clara presencia de cátaros en el norte de Cataluña y se encuentra algún que otro grupo incluso en Barcelona. Especial mención merece el médico Arnau de Vilanova, que considera que la Escolástica de la época es la encarnación del Anticristo, por haber contribuido a alejarse de los principios evangélicos con su forma de hacer teología. Cátaros y católicos convivieron mucho tiempo antes de la aparición de la Inquisición, con enriquecimiento mutuo. La aparición de esta última, dentro de una cruzada dirigida contra creyentes, dio al traste con el enriquecimiento mutuo que hasta entonces se había dado entre unos y otros. Ciertamente en este conflicto la tolerancia estuvo más presente entre los cátaros que entre los inquisidores. En suma, un libro importante, aleccionador, con capacidad formativa y no sólo instructiva.- A. NAVAS.

MARTÍNEZ-GAYOL, Nurya, *Los excesos del amor. Figuras femeninas de Reparación en la Edad Media (siglos XI-XIV)*. San Pablo – Universi-

dad Pontificia Comillas, Madrid 2012, 358 pp., 22 €

Todo el libro está centrado en los excesos que puede producir el amor, hasta el punto de abrazarse con el sufrimiento precisamente por la fuerza de ese amor. La autora nos presenta a cinco mujeres que han buscado el acceso a Dios a través del Corazón de Cristo, en cinco historias enormemente distintas. Para la autora, el hecho de que todas sean mujeres, no es casual, ya que considera que las mujeres han sido, en su mayoría, “las que más honda y existencialmente han conectado con la misión reparadora”. Son historias en las que el sufrimiento tiene un protagonismo innegable. Tanto el sufrimiento como la compasión y la justicia, son objeto del primer capítulo de libro, intentando la autora clarificar en qué medida están vinculados y referidos al tema de la reparación, de manera que puedan ser elementos irrenunciables para acercarse a ese concepto. El punto de partida será el enfoque que Benedicto XVI da a la reparación, de manera que sirva de guía para acercarse a esas tres realidades tan vinculadas con la reparación. El hecho de que hayan aparecido en sus primeras encíclicas temas tales como el amor, el sufrimiento, la justicia o la esperanza, dan pie para ver que este tema está presente en la mente del papa, aunque no sea uno de los más sobresalientes entre los que ha exhibido hasta el momento. Se trata de entrar con amor en los sufrimientos de la historia, con compasión hacia todas las víctimas de ese sufrimiento, y con incorporación de los sufrimientos propios a los de toda la humanidad. Cristo es el gran modelo de la compasión hacia el mundo y nos invita a que nuestra propia compasión participe de la compasión de Dios. Esta compasión incluye, cómo no, el perdón y la reconciliación al servicio de la caridad. A partir de ese momento la autora nos presenta el modo en que han vivido la reparación las cinco mujeres seleccionadas, para terminar con un epílogo en el que se consagra a todos los cristianos que sean semejantes en su amor a estas cinco mujeres, como los verdaderos amantes que Dios desea.- A. NAVAS.

MARTÍNEZ PEREIRA, Ana – INFANTES, Víctor (ed.), *El abad don Juan, señor de Montemayor. La historia de un cantar*. Iberoamericana – Vervuert, Madrid – Frankfurt am Main 2012, 224 pp., 36 €

Estamos ante una nueva edición de una leyenda medieval, posiblemente la de mayor fama y difusión en las relaciones literarias entre España y Portugal. Fue creada en torno a los siglos XII y XIII, en una fecha que no ha podido ser determinada con precisión. Esta edición busca proporcionar una alternativa moderna y asequible a la que realizó Ramón Menéndez Pidal a principios del siglo XX. Se añaden todos los testimonios conocidos y las peculiaridades lingüísticas y culturales de un escrito medieval, que es completado con una introducción en la que se desgranar todos los pormenores históricos y literarios de la gestación de la leyenda, así como sus manifestaciones literarias más relevantes. Todo el texto está completado con notas a pie de página que son un verdadero arsenal de datos para que el lector pueda disfrutar a fondo de un texto arcaico en su significación y en su estética. El estudio cuenta también con una bibliografía de una densidad y una calidad excelentes. La introducción se centra inicialmente en analizar la propia leyenda en su contenido, para pasar a continuación a describir los pasos que llevaron a la constitución genérica del texto castellano. Luego se presenta la evolución bibliográfica y textual de la historia que se narra en la leyenda y se completa la introducción con una justificación de los criterios que se han seguido para la edición del texto y la selección de variantes. En conjunto, una presentación absolutamente modélica de un texto literario medieval de gran interés para las letras hispanas y portuguesas.- A. NAVAS.

CIENCIAS SOCIALES

BANERJEE, Abhijit V. – DUFLO, Esther, *Repensar la pobreza. Un giro radical en la lucha contra la desigualdad global*. Taurus, Madrid 2011, 372 pp., 22 €

Este libro es el fruto del trabajo paciente de dos profesores del Instituto Tecnológico de Massachusetts, trabajo que ha consistido en un acercamiento a la realidad de los pobres para ver cómo estos afrontan sus problemas económicos. Esto les ha permitido superar los clichés que tantas veces proyectamos sobre los pobres y que tanto esterilizan las grandes propuestas de lucha contra la pobreza. De este modo, que pone en acción métodos de gran rigor científico aplicados a realidades concretas, se busca combatir la “tres íes”: la ideología, la

ignorancia y la inercia, que marca la actividad de muchos expertos, trabajadores en el ámbito de la ayuda, dirigentes y gestores locales. Solo tomando distancia de estas “tres íes” es posible “repensar la pobreza”, lo que los autores realizan, no acudiendo a grandes teorías, sino investigando cómo los pobres afrontan sus problemas de cada día: qué compran, cómo abordan la escolarización de sus hijos, cómo abordan los temas de salud, cómo deciden el número de hijos a tener, cómo se mueven en el mercado, cómo se relacionan con las instituciones públicas. De especial interés son las cinco lecciones que se extraen al final y que confirman que en el libro se da una síntesis muy provechosa de optimismo y de realismo: la lucha contra la pobreza es posible, pero hay que enfocarla en pequeños pasos.- I. CAMACHO.

BAUMAN, Zygmunt, *Daños colaterales. Desigualdades sociales en la era global*. Fondo Cultura Económica, México / Buenos Aires / Madrid 2011, 232 pp., 14 €

Quizás es la idea de la “modernidad líquida” la aportación más conocida de Zygmunt Bauman, nacido en Polonia (1925) y hoy ya profesor emérito de las universidades de Leeds y de Varsovia, aunque todavía prolífico escritor sobre análisis de la sociedad. En esta ocasión echa mano de un nuevo término poco usado en las ciencias sociales, que le sirve de hilo conductor en este libro. El término “colateral” fue acuñado recientemente en el ámbito militar para designar efectos no intencionales ni planificados (imprevistos) pero con consecuencias dañinas y perjudiciales; aunque la posibilidad de que esos efectos se produzcan no queda excluida, se consideraba que el riesgo merece la pena en función de los beneficios esperados de la operación. Este calificativo es el que emplea Bauman para referirse a los efectos de la globalización en nuestro mundo. Esta idea de fondo le ha servido para reunir hasta once ensayos, algunos de ellos publicados ya aunque con versiones anteriores que ahora actualiza y mejora, que ilustran cómo el crecimiento de la desigualdad social que viene de la mano de la globalización aumenta los daños colaterales, así como sus consecuencias y sus costes.- I. CAMACHO.

BERZOSA, Carlos, *Crisis de las finanzas capitalistas*. Fundación 1º de mayo, Madrid 2011, 272 pp.

Se recogen aquí más de 80 artículos breves, publicados entre enero de 2008 y julio de 2010, por el que entonces era Rector de la Universidad Complutense de Madrid (es en esa universidad donde continúa ahora desarrollando su actividad como Catedrático de Economía Aplicada). La mayoría de estos artículos apareció en el semanario *El Siglo* y en la página web de la Fundación Sistema. La brevedad de estos textos no es óbice para que se refleje en ellos tanto los conocimientos muy amplios de su autor (por ejemplo, son muchos los libros que cita y comenta en estas páginas) como su postura ante la evolución actual de la economía. El título escogido refleja cómo los contenidos se concentran bastante en la crisis que se desencadenó desde el verano de 2007. Según su interpretación, la llamada crisis financiera es mucho más que eso: es una crisis global. Esta crisis no es más que el resultado de un modelo de crecimiento inadecuado, que está llegando a su agotamiento definitivo. Por eso la propuesta que se repite en el libro es la necesidad de plantear otro modo de crecer y de consumir.- I. CAMACHO.

CHAMOCHO, Miguel Á. – LOZANO, Jorge (eds.), *Sobre un hito jurídico. La Constitución de 1812. Reflexiones actuales, estados de la cuestión, debates historiográficos*. Universidad de Jaén, 2012, 912 pp., 55 €

Este libro conmemorativo del bicentenario de la Constitución de Cádiz es el fruto de una iniciativa fraguada en la Universidad de Jaén y coordinada por dos profesores de la misma. Es un proyecto interdisciplinar en el que han participado profesores de distintas facultades y departamentos de dicha universidad: en total son 50 las contribuciones reunidas, que han sido agrupadas siguiendo un criterio temático. Se comienza por los fundamentos ideológicos filosóficos y políticos de la Constitución. Sigue un conjunto de trabajos sobre la parte dogmática del texto: derechos y libertades fundamentales. A los órganos que establece la Constitución se dedica la tercera parte. Un tema de importancia en aquellos momentos, la administración local y la constitución de provincias y municipios, es objeto de la parte cuarta. Más brevemente se tratan los temas financieros y los relacionados con la educación. Se concluye con otros temas sociales, económicos y mercantiles. El estudio es, como se ve, ambicioso y casi exhaustivo. La presentación,

inmejorable. El conjunto es muy digno de la importancia que tuvo la Constitución de Cádiz en la historia política de España: cualquier esfuerzo por profundizar en sus contenidos será una ayuda encomiable para entender nuestra historia y nuestra realidad.- I. CAMACHO.

ELORRIAGA, Gabriel, *Sed de Dios. Religión y política en el siglo XXI*. Península, Barcelona 2012, 205 pp., 19,90 €

El subtítulo del libro recoge mejor su contenido que “Sed de Dios”. Elorriaga es un destacado político del Partido Popular, que de forma divulgativa y con un estilo periodístico aborda una serie de temas sobre religión y sociedad. En una primera parte trata “la cuestión espiritual”, en la que aborda problemas clásicos como evolución y creación, monoteísmo, leyes del universo y vinculación a Dios, antropocentrismo y capacidades del hombre. La segunda parte, “El mosaico de las religiones”, hace una rápida pasada por las grandes tradiciones religiosas asiáticas (Confucio, hinduismo y budismo) y los tres monoteísmos, dando especial relevancia al significado del Estado Vaticano y los pactos lateranenses que lo constituyeron. La tercera parte, “Mercado de profetas”, es también una rápida ojeda a las sectas, corrientes esotéricas y paranormales, además del ateísmo militante que se apoya en la ciencia. La cuarta parte, “Confesionalidad, laicidad y libertad”, se centra en la cooperación del Estado con las religiones, en la crítica del terrorismo sagrado y de la intransigencia anticristiana del islamismo y en algunos problemas que plantean las creencias en una sociedad secularizada. Finalmente, la quinta parte, se centra en la apostasía de Occidente, los problemas del genoma y de la ética, y la condición del hombre como animal metafísico, así como el significado de Jesucristo como el que hace visible a Dios. Una breve selección bibliográfica completa el volumen. Es un texto sin pretensiones y en el que se tratan muchos problemas, sin profundizar en ninguno, desde una óptica tradicional, democrática y religiosa.- J. A. ESTRADA.

FOUCAULT, Michel, *Vigilar y castigar. Nacimiento de las prisiones*. Biblioteca Nueva, Madrid 2012, 384 pp., 20 €

Suplicio, castigo, disciplina, prisión: he ahí los cuatro hitos históricos a través de los cuales la so-

iedad ha buscado mecanismos de control social. Michel Foucault (1926-1984) fue un influyente filósofo francés que llegó a ocupar una cátedra en el Collège de France, pero al mismo tiempo se implicó en una activa lucha política e ideológica a favor de los excluidos. En esta línea se sitúa la obra que ahora ve nuevamente la luz en una edición revisada y corregida de la que fuera publicada por vez primera en 1975 (pero no se nos informa cómo se ha hecho esta nueva edición). La obra es en primer lugar un estudio histórico de esas cuatro formas de control que las sociedades han ido institucionalizando a lo largo de los siglos. La erudición histórica que muestra el autor corre pareja con un inocultable escepticismo sobre los efectos de estas formas de control social y sobre sus motivaciones profundas.- I. CAMACHO.

GARRIDO, Vicente, *La no proliferación y el desarme en perspectiva histórica*. Universidad del País Vasco, Bilbao 2011, 42 pp., 5 €

La idea de la no proliferación comenzó a considerarse en 1961, pero el concepto se consolidó en 1965 cuando se inician las negociaciones para el Tratado de No Proliferación. En este folleto, que pertenece a la “Colección de Estudios Internacionales” de la Universidad del País Vasco, se hace un seguimiento breve y bien sistematizado del Tratado desde el momento inicial hasta 2010. El Tratado solo entró en vigor en 1970, cuando fue ratificado por un número suficiente de Estados. Desde entonces se han celebrado hasta ocho conferencias de revisión, la última de las cuales (2010) acabó sin acuerdo entre los países que se reunieron. Vicente Garrido, que es profesor de la Universidad Rey Juan Carlos, es optimista respecto al futuro inmediato, sobre todo a partir de las buenas disposiciones mostradas por la Administración Obama. Pero la existencia de armas nucleares sigue siendo una amenaza en el mundo actual, sobre todo cuando algunos países (como Pakistán, Corea del Norte o la India) se mantienen al margen del Tratado.- I. CAMACHO.

GORZ, André, *Ecológica*. Clave Intelectual, Madrid 2011, 136 pp., 13 €

André Gorz es un autor con una carrera dilatada, no solo porque vivió muchos años (1923-2007), sino por el largo recorrido intelectual que hizo, tal como relata en la entrevista con

que se abre este libro publicado tras su muerte: Jean Paul Sartre, Ivan Illich, Karl Marx. En su preocupación por hacer la crítica al capitalismo abrazó el comunismo, para abandonarlo después decepcionado. Todo este recorrido le llevó a desembocar en la ecología. Pero no en una ecología científica, la que estudia los efectos nocivos del industrialismo sobre la naturaleza y establece políticas desde el Estado para controlar o reducir esos impactos. A esa ecología científica, que él considera una nueva estrategia del capitalismo para mantenerse, Gorz opone como alternativa la *ecología política*: ella busca establecer una nueva correlación entre menos trabajo y menos consumo, lo que se une a una mayor autonomía y seguridad existenciales para todos y cada uno. Tales ideas son desarrolladas en las páginas de este libro, publicado en Francia al año de su muerte (2008), donde se recogen, aparte de la entrevista mencionada, hasta seis artículos publicados en los últimos años de su vida. Uno de ellos expresa bien en su título lo esencial de las tesis de Gorz: "Crecimiento destructivo y decrecimiento productivo".- I. CAMACHO.

IGLESIAS TURRIÓN, Pablo, *Desobedientes. De Chiapas a Madrid*. Editorial Popular, Madrid 2011, 260 pp., 16 €

El movimiento zapatista (Chiapas) se remonta a los años 1990. A pesar del título, aquí no se estudia directamente, sino solo en cuanto último inspirador de los movimientos sociales que se desarrollaron en Europa entre 2000 y 2004, que es el objeto de este libro. Su contenido procede de la tesis doctoral de su autor, el cual es ahora profesor de Ciencia Política en la Universidad Complutense. El punto de referencia del estudio es el movimiento de los "desobedientes" nacido en Italia (también conocidos como *tute bianche*, "monos blancos"): pretendía dar viabilidad política a colectivos ajenos a la representación de los partidos y sindicatos tradicionales de modo que no fueran identificados precipitadamente con movimientos como la guerrilla urbana y otros semejantes. Para ello se inspiraron en el movimiento zapatista y se desarrollaron luego en Europa con ocasión de las cumbres del Banco Mundial y el FMI en Praga (septiembre 2000) y del G-8 en Génova (julio 2001). El movimiento adoptó el nombre de "desobedientes" para aludir

a una forma de acción colectiva que renuncia a toda violencia y busca establecer cauces de diálogo. Esa primera fase (Praga y Génova) se compara luego con las movilizaciones que tuvieron lugar en Madrid: primero, contra la guerra de Irak y nuestra participación en aquella invasión (febrero-marzo 2003) y luego tras el atentado terrorista del 11 de marzo de 2004, pocos días antes de las elecciones generales. Aunque en todas estas manifestaciones participaron grupos muy diversos, algunos de ellos muy radicalizados, puede constatarse cómo las estrategias de los "desobedientes" van adquiriendo cada vez más protagonismo: en este sentido hay en ellos algo de novedoso que justifica sobradamente la atención que este estudio le presta.- I. CAMACHO.

JACKSON, Tim, *Prosperidad sin crecimiento: economía para un planeta finito*. Icaria, Barcelona 2011, 280 pp., 25 €

Este libro se basa en un informe que el autor elaboró siendo comisario de Economía de la Comisión de Desarrollo Sostenible del gobierno británico, cargo que ocupó entre 2004 y 2011. El informe fue presentado en el momento menos oportuno, en abril de 2009, justo cuando el G-20 se planteaba en Londres cómo reactivar el crecimiento económico para hacer frente a la crisis. ¿No se estaba cayendo en el error que ya denunciara Einstein de querer resolver los problemas utilizando el mismo modelo de pensamiento que los generó? Porque la economía convencional basada en el crecimiento está fracasando en todos los frentes. Por eso la propuesta de este libro es que un planeta finito no se puede concebir el vivir bien como consumir cada vez más: muy al contrario, la prosperidad hay que buscarla en la calidad de vida, en lo cualitativo y no en lo cuantitativo. Esa prosperidad tiene que ver con la capacidad de desarrollarse como seres humanos y esto implica tareas que son más sociales y psicológicas que estrictamente económicas. Una forma de esta propuesta se concreta en lo que el autor llama "la economía de la Cenicienta", que busca más favorecer actividades locales y de alto contenido ecológico que el aumento de la productividad como vía para fomentar el crecimiento. En el contexto de la crisis actual, este libro es un revulsivo que invita a radicalizar nuestros análisis sobre la misma.- I. CAMACHO.

LATOUCHE, Serge, *Salir de la sociedad de consumo. Voces y vías del decrecimiento*. Octaedro, Barcelona 2012, 208 pp., 21,90 €

No es la primera vez que Serge Latouche, profesor emérito de Economía de la Universidad de Orsay, aborda el tema del decrecimiento. Lo ha hecho recientemente en dos obras: *La apuesta por el decrecimiento* y *Pequeño tratado del decrecimiento sereno* (ediciones originales en francés de 2006 y 2007 respectivamente). Lo que ahora reúne en este libro son algunas contribuciones posteriores. Su propuesta se opone frontalmente a toda interpretación del crecimiento, incluso a las más avanzadas, como por ejemplo el desarrollo sostenible: habla con desdén de “la retórica del otro desarrollo, de la economía solidaria, del comercio equitativo, que predicán los expertos blancos llenos de buena voluntad” (pág. 28). Detrás de todo eso hay un presupuesto inadmisibles, el del crecimiento ilimitado, que es la raíz de todos los problemas. Frente a ese atolladero que es la sociedad del crecimiento, Latouche propone una civilización de la sobriedad voluntaria y de la autolimitación, que resista a la apisonadora de la occidentalización del mundo y al totalitarismo rampante de la sociedad de consumo mundializada. Esta alternativa es la que todavía puede encontrarse entre los pueblos amerindios, a los que dedica su primer capítulo. La obra concluye refiriéndose la crisis actual, a la que considera una oportunidad: si esta situación, la del “crecimiento sin crecimiento”, es la peor, solo existe una alternativa viable a ella, la del decrecimiento como proyecto.- I. CAMACHO.

MORENO FELIU, Paz, *El bosque de las Gracias y sus pasatiempos. Raíces de la antropología económica*. Trotta, Madrid 2011, 360 pp., 23 €

Si el economista busca siempre formular teorías y conceptos universales, el antropólogo disfruta subrayando la diversidad y la dificultad de universalizar. Con esa observación abre su libro Paz Moreno, que es Catedrática de Antropología Social en la UNED. Su objetivo es, por paradójico que parezca, hablar de antropología económica. Desde esta contraposición entre economía y antropología busca responder a esta pregunta: ¿por qué el capitalismo, que ha construido un nuevo paradigma del lugar que la economía ocupa en la sociedad se ha convertido en el paradigma universal que aplica sus categorías y conceptos a todas

las épocas, lugares y culturas humanas? Y responde en cuatro pasos, que son las cuatro partes en que está dividido el libro: el origen y las formas de capitalismo, así como su concepción de la economía; las críticas hechas a ese paradigma desde la antropología, desarrollada por autores como Mauss (*Ensayo sobre el don*) o Polanyi (*La gran transformación*); la categoría de don como alternativa a la de intercambio y sus formas (el comercio, el mercado, el dinero); las llamadas “mercancías ficticias”, porque nunca hasta el capitalismo habían entrado en el mercado (la tierra, el trabajo, el dinero).- I. CAMACHO.

OLIER, Eduardo, *Geoconomía. Las claves de la economía global*. Pearson Educación – Prentice Hall, Madrid 2012, 321 pp., 24 €

La Geoconomía viene a ser una disciplina relativamente nueva, que resulta como de una escisión de la Geopolítica y ayuda a comprender el mundo como un todo interdependiente en el que nada se puede estudiar adecuadamente de forma aislada. Eduardo Olier es Director de la Cátedra de Geoconomía y Estrategia Internacional de la Universidad San Pablo CEU de Madrid. Su obra ofrece una rica visión de la realidad mundial, con un marcado acento en lo económico pero también en lo ético, porque está convencido de que el proceso de globalización en que estamos inmersos no puede ser entendido como algo que se nos impone indefectiblemente, sino como algo que puede y debe ser dirigido desde ciertas opciones que nos llevarían hacia un mundo más justo y humano. Con este enfoque la obra está dividida en cuatro partes. La primera se ocupa de clarificar el concepto mismo de Geoconomía y su relación con la Geopolítica, con una atención especial a la globalización. La segunda estudia las regiones del mundo: América, Europa, Asia extensamente; más brevemente África, Oriente Medio y los países BRIC. La tercera analiza lo que él cree son los grandes retos del momento: las materias primas, la energía, el agua, las crisis económicas. Por fin, dedica una última parte al papel de las empresas transnacionales en este complejo escenario. Estamos pues ante una visión que quiere ser sistemática: en este sentido, un excelente telón de fondo para estudiar problemas más particulares o locales.- I. CAMACHO.

VARIA

GARCÍA-ARROYO, Ana, *Madre India*. Kairós, Barcelona 2012, 216 pp., 15 €

La autora de estas páginas es profesora de literatura en el departamento de Estudios Ingleses de la Universidad Rovira i Virgili de Tarragona; además es una gran aficionada a la civilización india, a la que ha ido conociendo en sucesivos viajes al país. Fruto de esos viajes son algunos de sus escritos, y concretamente este que presentamos. En él se cuenta un viaje, un viaje por la India (Cachemira, Mumba Devi y Bengala constituyen los vértices del mismo) que es a la vez un viaje interior. A través de la observación de hechos externos y del contacto con distintas personas y grupos, la autora va indagando el interior de la existencia humana que interpreta desde la convergencia de los masculino y lo femenino, de lo terrenal y lo divino.- F. L.